
Без скидок 
на пятницу
Главная распродажа года 
интересует 9 –18% россиян

Россияне в этом году меньше, 
чем в прошлом, готовы покупать 
на традиционных распродажах 
в черную пятницу, которая при‑
ходится на 27 ноября,  показало 
исследование SuperJob. При 
этом 60% респондентов увере‑
ны, что черная пятница — скорее 
обман, чем честная акция. Ри‑
тейлеры же в этом году ожида‑
ют  более высоких результатов 
 акции в онлайне из‑за общего 
 перетока туда покупателей.

Меньше, чем раньше, россиян го-
товы тратиться во время черной пят-
ницы, распродажи которой в этом 
году запланированы на 26–28 ноя-
бря, свидетельствует опрос SuperJob, 
с результатами которого ознакомил-
ся „Ъ“. Согласно его данным, делать 
покупки во время распродажи пла-
нируют только 9% опрошенных про-
тив 13% годом ранее. В целом 60% ре-
спондентов уверены, что черная 
пятница — скорее обман, чем честная 
акция, а в снижение цен в рамках рас-
продажи верят только 18% россиян. 
Среди молодежи до 24 лет такая доля 
выше: в скидки верит 35% из них, а де-
лать покупки намерены 18%.

Среди тех, кто все же намерен по-
купать во время распродажи, сред-
ний планируемый бюджет снизил-
ся на 8% — с 15 тыс. руб. в прошлом 
году до 13,8 тыс. руб., говорится в ис-
следовании. Изменились и предпоч-
тения: больше россиян намерены 
покупать одежду (26% против 21%), 
бытовую технику (25% против 18%), 
но меньше — гаджеты, в том числе 
смартфоны (15% против 20%).

• Опрос о честности акции прово-
дился среди 1,6 тыс. человек стар-
ше 18 лет по всей России, опрос о на-
мерении делать покупки в распрода-
жу — среди 5 тыс. человек, о плани-
руемых тратах и категориях това-
ров — среди 400 человек, уточнили 
в SuperJob.
В 2020 году распродажа пройдет 

в России в восьмой раз. В 2019 году 
россияне в черную пятницу потра-
тили 22,3 млрд руб. против 17,4 млрд 
руб. в 2018 году, рассказывал прези-
дент Ассоциации компаний интер-
нет-торговли Артем Соколов. По дан-
ным «Яндекс.Маркета», в 2019 году 
за последнюю неделю ноября росси-
яне сделали на 48% заказов больше, 
чем в конце октября. В исследовании 
«Яндекс.Маркета» и GfK Rus также го-
ворится, что о черной пятнице слы-
шали 95% российских онлайн-по-
купателей, а 32% — делали заказы 
на этой распродаже.

Опрошенные „Ъ“ онлайн-ритей-
леры и продавцы электроники тем 
не менее ожидают роста спроса в пе-
риод распродажи и связывают его 
с ростом доли e-commerce в целом 
за этот год и ростом аудитории.
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Из двух зол выбирают быстрое
Как Москва дает Дональду Трампу шанс  
опередить Джо Байдена в продлении Договора о СНВ

До истечения срока действия ключево‑
го российско‑американского догово‑
ра — о стратегических наступательных 
вооружениях — остается менее трех ме‑
сяцев, однако судьба его по‑прежне‑
му туманна. Россия столкнулась с ди‑
леммой. Пытаться договориться о его 
продлении с действующим президен‑
том США Дональдом Трампом, не при‑
знающим своего поражения на выбо‑
рах? Но за предыдущие четыре года 
Москве не удалось сделать это на при‑
емлемых для себя условиях. Или исхо‑
дить из того, что 20 января новым хо‑
зяином Белого дома станет заявивший 
о своей победе Джо Байден, взгляды 
 которого на продление договора сов‑
падают с российскими? Но тогда сторо‑
нам придется действовать в условиях 
цейтнота. Судя по всему, Москва ставит 
на первый вариант — пока.

Вариант номер один
Надежды на то, что после президентских 
выборов в США прояснится судьба истека-
ющего 5 февраля Договора о сокращении 
и ограничении стратегических наступа-
тельных вооружений (ДСНВ), не оправда-
лись. Ситуацию осложняет то, что Дональд 
Трамп не признает своего поражения и пы-
тается в судебном порядке оспорить ито-
ги голосования в целом ряде штатов. И он, 
и люди из его команды продолжают делать 
вид, что все идет по их плану. Так, госсекре-
тарь США Майк Помпео во вторник заявил 
о предстоящем «гладком переходе ко вто-
рой администрации Трампа».

В таких условиях Россия (и ряд других 
стран, включая Китай) не считает возмож-
ным поздравлять уже провозгласившего 
себя избранным президентом США Джо 
Байдена с победой. Эта странная ситуа-
ция усложняет разрешение двусторонних 
вопросов, из которых самый острый — 
судьба ДСНВ. Во вторник президент РФ 
Владимир Путин посетовал, что судьба 
«последнего фундаментального догово-
ра» в области контроля над вооружения-
ми «остается неясной», притом что срок 
его действия истекает «совсем уже скоро». 
«Между тем этот документ обеспечивает 
необходимый уровень, если можно так 
сказать, прозрачности арсеналов страте-
гических ядерных вооружений и сдержи-
вает их неконтролируемую гонку»,— на-
помнил он.

К удивлению многих заместитель мини-
стра иностранных дел РФ Сергей Рябков, 
курирующий эту тему в МИДе, на днях дал 
понять: Россия все еще считает возможным 
заключение договоренности о продлении 
ДСНВ с Дональдом Трампом. «Если действу-
ющая администрация согласится отказать-
ся от неприемлемых для нас требований, 

то такая договоренность вполне возмож-
на»,— заявил он агентству ТАСС.

Источник „Ъ“ в госструктурах РФ ска-
зал, что контакты с Вашингтоном по этой 
тематике не прекращались в связи с выбо-
рами и продолжают иметь место. Теорети-
чески стороны действительно еще могут 
договориться, учитывая, что за последние 
полгода они провели несколько интен-
сивных раундов переговоров. Однако ре-
шить вопрос до президентских выборов 
в США, как на то надеялся Дональд Трамп 
и к чему, судя по всему, стремились власти 
РФ, все же не удалось. И это несмотря на то, 
что Москва пошла на две серьезные уступ-
ки по сравнению со своей первоначаль-
ной переговорной позицией: она согла-
силась продлить ДСНВ всего лишь на год 
вместо допускаемых пяти лет и изъявила 
готовность пойти на заморозку всех своих 
ядерных боезарядов на год. Но Вашингтон 
настаивал на третьем условии — чтобы мо-
раторий на наращивание арсеналов был 
проверяемым, то есть подразумевал де-
кларацию запасов, инспекции и так далее. 

На это российская сторона не пошла. А по-
скольку в администрации Дональда Трам-
па жестко увязали договоренности по за-
морозке с продлением ДСНВ, заключить 
сделку не удалось.

Из комментария Сергея Рябкова сле-
дует: власти РФ надеются, что в Белом 
доме смягчат свою позицию и согласят-
ся на условия Кремля. Такой расчет мо-
жет быть оправдан в том случае, если 
Дональд Трамп свыкнется с мыслью о сво-
ем поражении и будет готов отказаться 
от прежних требований, лишь бы лавры 
спасителя режима контроля над вооруже-
ниями не достались его сопернику. Для 
властей РФ такой вариант, вероятно, пред-
почтителен, поскольку, как уже писал „Ъ“ 
(см. номер от 9 ноября), в Кремле к Джо 
Байдену относятся как к худшему из двух 
зол. Но пока видимых признаков того, что 
эта ставка  сыграет, нет.

Вариант номер два
Второй вариант: дождаться 20 января, ког-
да с большой долей вероятности Джо Бай-
ден официально станет президентом США. 
В ходе предвыборной кампании он обещал 
продлить ДСНВ без предусловий. Его совет-
ник по внешней политике Энтони Блинкен 
уточнил в интервью New York Times, что 
речь идет о продлении на полные пять лет, 
за которые стороны могли бы договорить-

ся о новом (возможно, многостороннем) 
соглашении, которое покрыло бы и дру-
гие виды вооружений. Это полностью со-
ответствует запросной позиции Москвы 
в том виде, в котором ее излагали россий-
ские официальные лица, включая Влади-
мира Путина.

Иного подхода от Джо Байдена было 
бы и странно ожидать. ДСНВ был подписан 
в 2010 году при предыдущем президенте 
США Бараке Обаме, когда Джо Байден был 
вице-президентом. И если Дональд Трамп 
утверждал, что это соглашение, как и все, 
что делал его предшественник, невыгодно 
для США, то для Джо Байдена продление 
«своего» договора — логичный шаг.

Но при таком сценарии Москва и Ва-
шингтон столкнутся с жесточайшим цейт-
нотом: на все формальности у них останет-
ся всего 16 дней. В иных условиях можно 
было бы уже сейчас начать с переходной 
администрацией Джо Байдена подготови-
тельную работу. Но Сергей Рябков в среду 
сказал ТАСС, что контактов с представите-
лями команды кандидата от демократов 
нет и пока они не планируются. Из его 
комментария следовало, что такую линию 
в Москве выбрали после инцидента с пер-
вым советником Дональда Трампа по нац-
безопасности Майком Флинном.
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Карабах  
захватил Ереван
Армянская оппозиция  
протестует против соглашения,  
заключенного Николом Пашиняном

В Нагорном Карабахе 11 ноября стал пер‑
вым за последние полтора месяца днем 
без войны — там начали занимать пози‑
ции российские миротворцы. Однако 
в Степанакерте и особенно Ереване бу‑
шевали страсти. Участники многотысяч‑
ного митинга в центре армянской сто‑
лицы потребовали отставки премьера 
Никола Пашиняна. Его обвиняют в капи‑
туляции и предательстве национальных 
интересов за подписание трехсторон‑
него соглашения, предусматривающе‑
го переход к Азербайджану значительных 
территорий непризнанной Нагорно‑Кара‑
бахской республики. Судя по действиям 
полиции, жестко разгонявшей протесту‑
ющих, силовики пока сохраняют верность 
премьеру. Оппозиция тем не менее пол‑
на решимости добиться его отставки не‑
медленно — чтобы не допустить передачи 
Азербайджану Кельбаджарского района, 
запланированной на 15 ноября.

В среду днем в центре Еревана начался мно-
готысячный митинг, главным лозунгом кото-
рого был «Никол — предатель!». Этот простой 
тезис, судя по обстановке в столице, разделяют 
сейчас многие. «В армянском появилось новое 
ругательство — „чтобы ты был как Никол“»,— 
сказала корреспонденту „Ъ“ обычная девуш-
ка на улице города. А ведь всего два года на-

зад в стране шла подготовка к парламентским 
выборам, на которых блок Никола Пашиняна 
«Мой шаг» практически не имел конкурентов 
и сформировал стойкое большинство. Кроме 
него, фракции удалось создать лишь одному 
из богатейших людей страны Гагику Царукяну 
с партией «Процветающая Армения» и партии 
«Светлая Армения» Эдмона Марукяна.

«Никол продал Арцах (армянское назва-
ние Нагорного Карабаха.— „Ъ“)! Продал 
Шуши!» — заявила на митинге Наира Зогра-
бян, представляющая партию «Процветаю-
щая Армения». «Власть фактически сдала 
нашу Родину, сдала Арцах,— вторил ей ее од-
нопартиец Арман Абовян.— Согласилась на 
стратегическую дорогу, связывающую Азер-
байджан с Нахичеванской областью. Власть 
предала нас всех и привела войну к дверям 
Армении. И сегодня власть, несмотря ни на 
что, готова крошить людей только для того, 
чтобы сохранить свои кресла».

Под фразой «крошить людей» господин 
Абовян подразумевал жесткие действия по-
лиции, которая пыталась разогнать митинг, 
нарушавший закон о военном положении. 
Всего было задержано около 130 человек, 
правда, половину из них отпустили через 
несколько часов.
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Инвестиции  
строгого режима
Великобритания ужесточает доступ 
инвесторов к покупке компаний и активов

Правительство Великобритании объ‑
явило о планах ужесточить контроль 
не только за сделками слияния и погло‑
щения с участием иностранных инве‑
сторов, но и за покупкой ими  активов 
и интеллектуальной собственности 
в целом ряде «чувствительных секто‑
ров» — от ВПК и энергетики до реше‑
ний на основе искусственного интеллек‑
та и робототехники. Предполагается, 
что сделки в этих сферах будут требо‑
вать обязательного уведомления, а от‑
ветственное ведомство получит полно‑
мочия при необходимости блокировать 
их. Эксперты полагают, что эти шаги 
 могут повлиять и на российский бизнес, 
имеющий связи с Великобританией, 
 отмечая, что они укладывается в тенден‑
цию по усилению контроля за доступом 
к технологиям и инфраструктуре.

Великобритания готовится ужесто-
чить условия доступа иностранных инве-
сторов на внутренний рынок — для этого 
правительством разработан проект закона 
«Об обеспечении национальной безопас-
ности и инвестициях», дающий властям 
страны дополнительные полномочия для 
воспрепятствования «подозрительным» 
сделкам. Среди прочего это может касаться 
доступа к критически важной инфраструк-
туре. Проект документа уже внесен в парла-
мент  страны.

Министр по делам бизнеса, энергети-
ки и промышленной стратегии Алок Шар-
ма обещает, что «для недружественных иг-
роков не останется черного входа». Проект 
предполагает, что компании должны будут 
уведомлять о любой потенциальной сдел-
ке — от слияния и поглощения до продажи 
активов или интеллектуальной собствен-
ности в нескольких секторах. В сообще-
нии кабмина указывается, что процедура 
обязательного уведомления будет касать-
ся не только ВПК и энергетики (в том чи-
сле ядерной), но и отдельных сегментов 
таких секторов, как транспорт, телеком, 
инфраструктура передачи данных, реше-
ния на основе искусственного интеллекта 
и криптографии, автономная робототех-
ника, квантовые технологии, биоинже-
нерия, технологии двойного назначения 
и космические технологии. Для этого будет 
создан новый департамент внутри Мини-
стерства бизнеса, энергетики и промыш-
ленной стратегии, который получит пол-
номочия требовать изменения условий 
сделки или блокировать их в «чувствитель-
ных» секторах.

Отмечается, что хотя новый режим будет 
касаться инвесторов из всех стран, большин-
ство сделок будут проходить проверку «без 
какого-либо вмешательства».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 29,9

миллиарда долларов составило положительное сальдо текущего счета платежного ба-
ланса РФ в январе—октябре 2020 года, оценил Банк России. За год показатель уменьшился вдвое, 
прежде всего за счет снижения профицита внешней торговли,— в 1,9 раза, до $73 млрд за десять месяцев 
из-за резкого падения цен на сырьевые экспортные товары. Чистый отток капитала в январе—октябре 
вырос в 1,7 раза, до $44,4 млрд: банки и компании нефинансового сектора активно сокращали внешние 
обязательства. Базовый прогноз ЦБ в 2020 году предполагает профицит текущего счета в $33 млрд,  
а профицит внешней торговли — $88 млрд при цене нефти в $41 за баррель.

РЫНОК ТРУДА

Эпидемия сделала  
зарплаты белее

Самоизоляция и переход на уда-
ленную работу подняли долю белых 
зарплат в России, следует из опро-
са рекрутинговой платформы hh.ru. 
Осенью 2020-го доля россиян, 
получающих официальную зара-
ботную плату, выросла до 66% 
с 57% в 2016-м и 54% в 2018 
году. Одновременно доля тех, 
кто получает серую зарплату (часть 
официально, часть «в конверте»), 
снизилась до 21% от числа опро-
шенных. В 2016-м таких было 28%, 
в 2018-м — 32%. Доля получающих 
черную, то есть полностью неофи-
циальную зарплату, сократилась 
на 2% по сравнению с 2016 и 2018 
годами — с 11% до 9%.

Предсказуемо более высокая 
доля белых зарплат у наемных 
работников (72%). Более всего 
полностью официальные выплаты 
распространены в сфере добычи 
сырья (их получают 90% сотрудни-
ков), в банковской отрасли (89%) 
и на госслужбе (86%). Ниже всего 
этот показатель на транспорте 
и в логистике (58%), в автомо-
бильном бизнесе (53%), в тури-
стическом и ресторанно-гостинич-
ном секторах (45%).

Руководитель службы иссле-
дований hh.ru Мария Игнатова по-
лагает, что некоторому обелению 
зарплат в 2020 году способствова-
ла пандемия и сопровождающие ее 
удаленная работа, цифровизация 
и распространение электронных 
финансовых инструментов. «Серые 
зарплаты, как правило, выплачива-
ются наличными, что сделало почти 
невозможным регулярную выплату 
зарплат в такой форме сотруд-
никам на удаленке»,— говорит 
эксперт. По ее словам, инициато-
рами обеления и перевода выплат 
на карты могли выступить и сами 
сотрудники, принявшие во вни-
мание риски распространения 
инфекций через наличные.

Отметим, ранее на мероприя-
тии в Совете федерации приво-
дились данные Минфина о том, 
что объем серой зарплаты в стране 
превышает 10 трлн руб., ежегодно 
в теневую занятость вовлечены 
примерно 25 млн человек, или треть 
экономически активного населения 
страны. Власти отвергают звучащие 
время от времени предложения 
ужесточить ответственность за «кон-
вертные» выплаты, предпочитая 
улучшать налоговое администриро-
вание и продвигать в массы идею 
о выгодах нового режима для са-
мозанятых. Сентябрьский опрос 
ФОМ показал, что 67% россиян 
неодобрительно относятся к тому, 
что иногда часть зарплаты выпла-
чивается неофициально — чаще 
всего это недовольство вызвано 
тем, что серые зарплаты уменьшают 
пенсионные накопления.

Вадим Вислогузов
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Госдума приняла в первом чтении законо-
проект о новой методике расчета мини-
мального размера оплаты труда (МРОТ) 
и прожиточного минимума. Его принятие 
поддержали «Единая Россия» и ЛДПР, 
против были КПРФ и справедливороссы. 
По их мнению, новый подход к расчету 
этих двух показателей может ухудшить 
материальное положение россиян. Пред-
ставлявший законопроект замминистра 
труда Андрей Пудов, напротив, отметил 
его прогрессивность в части соответствия 
стандартам развитых стран и пообещал 
ежегодное увеличение и МРОТ, и прожи-
точного минимума. 

Вчера Госдума одобрила в первом чтении 
правительственный законопроект о новой 
методике расчета минимального размера 
оплаты труда и прожиточного минимума. За 
него проголосовали 310 депутатов, против — 
17. Напомним, в сентябре Минтруд объявил 
о создании им нового подхода к определению 
МРОТ и прожиточного минимума. Ведомство 

предложило со следующего года начать опре-
делять их не как абсолютные, а как относи-
тельные величины. Минимум предлагается 
рассчитывать как долю медианного дохода по 
стране и на ближайшие пять лет зафиксиро-
вать ее на уровне 44,2%. Аналогично Минтруд 
предлагает определить и размер МРОТ — 42% 
от медианной зарплаты. Если законопроект 
будет принят, то прожиточный минимум в РФ 
вырастет на 3,7% (до 11,6 тыс. руб.), а МРОТ — 
на 5,5% (до 12,8 тыс. руб.).

Как отметил в своем выступлении пред-
ставлявший законопроект заместитель гла-
вы Минтруда Андрей Пудов, главное до-
стоинство новой методики расчета МРОТ 
и прожиточного минимума состоит в том, что 
она соответствует практике развитых стран, 
которые уже давно перешли к определению 
этих показателей как относительных вели-
чин. Также он подчеркнул, что новая версия 
расчета не позволит этим показателям сокра-
титься ни при каких социально-экономиче-
ских условиях: «Если медианный доход бу-

дет расти ниже инфляции, то в законе есть 
норма о том, что прожиточный минимум бу-
дущего года не может быть ниже текущего. 
Законопроект также отражает конституци-
онную норму о том, что МРОТ устанавлива-
ется в размере не ниже величины прожиточ-
ного минимума трудоспособного населения 
в целом по РФ на очередной год». Заммини-
стра труда подчеркнул, что новая методика 
расчета уже использована в проекте феде-
рального бюджета на 2021 год и плановый пе-
риод 2022 и 2023 годов. «Расходы федераль-
ного бюджета в 2021 году составят 48,2 млрд 
руб., региональных бюджетов — 28,5 млрд 
руб.»,— пояснил он. При этом региональный 
прожиточный минимум будет устанавли-
ваться субъектами в соответствии с коэффи-
циентом соотношения федерального и ре-
гионального прожиточного минимума. На 
доведение величин прожиточного миниму-
ма в субъектах до рассчитанных на основе ко-
эффициентов величин Минтруд предлагает 
дать регионам четыре года. 

Хотя переход на новую методику расчета как 
МРОТ, так и прожиточного минимума обеща-
ет прирост госрасходов, выступление госпо-
дина Пудова показалось убедительным только 
представителям «Единой России» и с оговорка-
ми — ЛДПР (глава комитета Госдумы по труду 
и соцполитике Ярослав Нилов, представляв-
ший ЛДПР, пообещал «доработать» законопро-
ект ко второму чтению, с тем чтобы методика 
определения прожиточного минимума в ре-
гионах стала «более прозрачной»), в то время 
как остальные фракции отказали ему в поддер-
жке по разнообразным заявленным поводам 
(см. «Ъ-Онлайн»). Поддержавший законопроект 
первый заместитель главы думских единорос-
сов Андрей Исаев, со своей стороны, заявил, 
что принятие документа даже в нынешнем 
виде поспособствует «наведению порядка» 
с региональными прожиточными минимума-
ми — «сейчас они занижены в 61 регионе, и но-
вый подход позволит это исправить»,— эта по-
зиция совпадает с мотивировками Минтруда.

Анастасия Мануйлова

Испытание медианой
Госдума начала исследовать новые формулы Минтруда для МРОТ и прожиточного минимума

Проверка должна занимать не более 30 
дней — сейчас сроки разнятся в зависимости 
от конкретного кейса. За нарушение режима 
предусмотрен штраф в размере 5% междуна-
родной выручки, но не менее £10 млн.

До сих пор (с 2002 года) ограничения в свя-
зи с защитой национальной безопасности 
коснулись лишь 12 сделок в Великобритании. 
В июле 2020 года правительство запретило 
установку оборудования Huawei в сетях связи 
пятого поколения. В 2016 году правительство 
останавливало проект строительства атомной 
станции из-за опасений привлечения финан-
сирования у китайского госсектора.

Отметим, что эти меры принимаются на 
фоне того, что из-за пандемии приток средств 

в Великобританию резко сократился. По ито-
гам первого полугодия 2020 года объем входя-
щих прямых иностранных инвестиций стал от-
рицательным (минус $30 млрд). По итогам 2019 
года страна привлекла $51,5 млрд, но и этот по-
казатель на 21% ниже притока в 2018 года — сни-
жение может объясняться неопределенностью 
из-за «Брексита» (условия торговли с ЕС после 
1 января 2021 года все еще не согласованы).

Принятие акта повлияет в том числе и на 
российский бизнес — речь идет о компани-
ях, которые торгуются на Лондонской бир-
же, имеют совместные предприятия. Руково-
дитель отдела форензик КПМГ в России и СНГ 
Игорь Лебедев отмечает, что степень этого 
влияния будет зависеть от позиции регулято-
ра — сейчас не вполне очевидно, как имен-
но будет идти правоприменение, на кого оно 

будет распространяться, какими будут крите-
рии проверочных мероприятий, будет ли вза-
имодействие с регуляторами, следящими за 
исполнением других норм законодательства 
(британского антикоррупционного законода-
тельства и законодательства в области борь-
бы с отмыванием денег). По словам эксперта, 
влияние мер на бизнес может быть существен-
ным, поскольку в документе предусмотрены 
серьезные штрафные санкции, как денежные, 
так и в виде реального заключения под стражу 
для физлиц сроком до пяти лет.

Партнер «Кроу Экспертиза» Рустам Вахитов 
отмечает, что акт направлен скорее на обновле-
ние существующего режима и цифровизацию 
процедуры репортинга и одобрения подлежа-
щих контролю сделок. Сам режим одобрения 
инвестиций в приоритетные для целей наци-

ональной безопасности секторы существует 
в Британии и во многих других странах десят-
ки лет, речь идет о его модернизации в соответ-
ствии с опытом США и Австралии. Гендиректор 
Центра международных и сравнительно-право-
вых исследований Виктория Манько добавляет, 
что законопроект соответствует общей тенден-
ции действий государств по защите своих на-
циональных интересов в области технологий 
и инфраструктуры. Аналоги есть в законода-
тельстве США, Германии, Китая и РФ. К приме-
ру, Германия ещё в 2017 году ввела требование 
к иностранным инвесторам уведомлять о наме-
рении приобретать активы в секторах, связан-
ных с национальной безопасностью, включая 
критическую инфраструктуру, телекоммуника-
ции и IT, замечает эксперт.

Татьяна Едовина, Татьяна Гришина

Инвестиции строгого режима

Замена правительством руко-
водства Федеральной антимоно-
польной службы — Игорь Артемь-
ев ушел в отставку — объясняется 
в Белом доме необходимостью 
«тонкой настройки» тарифного 
регулирования под совместное 
исполнение центром и региона-
ми национальных целей. Новый 
глава ФАС Максим Шаскольский, 
работавший вице-губернато-
ром Санкт-Петербурга, известен 
успешными тарифными перего-
ворами с госмонополиями, что, 
по мнению правительства, необ-
ходимо для сохранения эконо-
мического роста при сохранении 
способности монополистов инве-
стировать в инфраструктуру. На-
пугавшие и силовиков, и бизнес 
идеи в ФАС об уголовном пресле-
довании картелей, появившиеся 
накануне смены главы антимоно-
польного ведомства, как мини-
мум приостановлены.

В отставку отправлен бессмен-
ный руководитель ФАС с 2004 года 
Игорь Артемьев. Его место занял 
экс-вице-губернатор Санкт-Петер-
бурга Максим Шаскольский — Ми-
хаил Мишустин вчера подписал 
распоряжения правительства об 
этом; господин Артемьев назначен 
помощником премьер-министра 
с пока неизвестным функциона-
лом. Из слов Михаила Мишустина 
на встрече с новым и бывшим ру-
ководителями ФАС можно было по-
нять, что в Белом доме в первую оче-
редь ждут сосредоточения службы 
на «тонкой настройке» тарифного 
регулирования. «Эта важнейшая за-
дача должна решаться совместно 
с курирующими вице-премьерами, 
с губернаторами»,— констатировал 
премьер. Ответ господина Шасколь-
ского — обещание «серьезно рабо-

тать над ростом ВВП страны», вероят-
но, стал демонстрацией понимания 
поставленной задачи.

Перед ФАС как тарифным регу-
лятором, таким образом, теперь сто-
ит необходимость поиска баланса 
в тарифной политике, чтобы не «за-

душить» восстановление экономиче-
ского роста, но обеспечить и доста-
точный уровень тарифной прибыли 
госмонополий для обеспечения воз-
можности их участия в реализации 
президентских национальных целей 
и нацпроектов. Упоминание губер-
наторов в этом контексте, очевидно, 
связано не только с регулировани-
ем тарифов ЖКХ, но и с увеличением 
роли глав регионов в «приземлении» 
наццелей и нацпроектов в субъектах 
РФ: напомним, поручения президен-
та по итогам последнего Госсовета 

прямо фиксируют возложение на ре-
гиональные власти ответственности 
за их исполнение в обмен на рост по-
литического веса и смягчение бюд-
жетных и регуляторных требований 
(см. „Ъ“ от 27 октября).

Включение федерального тариф-
ного регулятора в эту схему выглядит 
вполне логичным, а достижения го-
сподина Шаскольского на последнем 
месте работы — согласование с моно-
полиями роста тарифов существенно 
ниже «тарифного потолка», а по ряду 
позиций — их снижение, видимо, 
дают правительству основания рас-
считывать на эффективную балан-
сировку интересов участников регу-
лируемых отраслей и потребителей 
и на федеральном уровне. Высокопо-
ставленный источник в правитель-
стве вчера подтвердил „Ъ“: причина 
смены руководства ФАС — «обновле-
ние команды и тонкая настройка та-
рифной политики для достижения 
национальных целей». Помимо опы-
та в администрации Санкт-Петербур-
га помочь господину Шаскольскому 
с решением этой задачи должно его 
знание рынка со стороны энергети-
ческого бизнеса: чиновник — выхо-
дец из Петербургской сбытовой ком-
пании, «дочки» «Интер РАО». 

Смена руководства ФАС не стала 
неожиданной (см. „Ъ“ от 10 ноября). 
За 16 лет работы во главе службы Иго-
рю Артемьеву мало удалось изменить 
состояние конкуренции в РФ, но он 
часто вступал в борьбу за полномо-
чия с другими ведомствами Белого 
дома, в том числе с Минэкономики 
(которому служба проиграла, напри-
мер, регулирование госзакупок), при 
этом служба нечасто демонстрирова-
ла применение полученных полно-
мочий. Так, поглощение ФАС Феде-
ральной службы по тарифам в 2015 
году сопровождалось обещаниями 

господина Артемьева разработать 
единую и прозрачную тарифную по-
литику, но на деле законопроект 
службы о госрегулировании тари-
фов, анонсированный в 2017 году, 
вызвал активное противодействие 
(в частности, того же Минэкономи-
ки) и остается на рассмотрении пра-
вительства до сих пор, хотя служба 
согласилась передать наиболее содер-
жательные полномочия правительст-
ву, оставив за собой лишь процедур-
ный контроль (см. „Ъ“ от 6 марта). 

Ежегодные доклады бессменного 
главы ФАС «О состоянии конкурен-
ции в РФ» парадоксальным образом 
регулярно фиксировали ухудше-
ние конкурентной среды, а предла-
гаемые им инициативы по ее разви-
тию воспринимались ведомствами 
и рынками как претензии на новые 
полномочия и приверженность про-
цедурным «конвейерным» методам: 
эксперты указывали, что служба кон-
центрируется на выявлении незначи-
тельных нарушений, не несущих уг-
роз рынку, тогда как на крупные дела 
не хватает ресурсов. Особенно замет-
ной практика «конвейерных» дел 
стала в отношении картелей — в по-
ловине случаев бизнес успешно оспа-
ривает такие претензии ФАС. По дан-
ным „Ъ“, именно претензии службы 
на силовые полномочия (см. „Ъ“ от 26 
октября) и инициативы по уголовно-
му преследованию бизнеса за «карте-
ли» определили решение об отставке 
Игоря Артемьева. Кроме силовиков, 
конкурентом которых пыталась стать 
ФАС, резко против выступил и круп-
ный бизнес: если расходы на арби-
тражные споры можно списывать 
на затраты, то перспектива влиться 
в уголовный мир по подозрениям 
ФАС компании совсем не устраивала.

Олег Сапожков,  
Диана Галиева

ФАС переопределили текущие задачи
Вместо поиска картелей службе придется заняться тарифами
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Шаскольскому предстоит 
обеспечить тарифный  
комфорт одновременно 
для частного бизнеса,  
регионов и госмонополий   
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Как стало известно „Ъ“, ЕСПЧ принял 
жалобу бывшего помощника экс-губер-
натора Хабаровского края Сергея Фур-
гала Андрея Карепова на слишком дол-
гое содержание его под стражей. Суд 
попросил российские власти объяснить 
необходимость ареста господина Каре-
пова, обвиняемого СКР в организации 
двух убийств и покушения по поручению 
его бывшего босса, и уже дал понять, что 
в противном случае автор жалобы может 
рассчитывать на денежную компенса-
цию в рамках «устоявшейся практики».

Как сказано в письме Евросуда, посту-
пившем на имя адвоката обвиняемого Арте-
ма Раевского, его жалоба будет рассмотрена 
одновременно «на предмет приемлемости 
и по существу». Претензии обвиняемого 
к российскому правосудию в ЕСПЧ назвали 
«предметом устоявшейся судебной практи-
ки», поэтому, как сообщили автору, Евросуд 
не станет требовать от государства-ответчи-
ка «письменных замечаний по делу». Тем 
не менее России будет предоставлена воз-
можность изложить свою позицию, и пока 
она этого не сделает, с разбирательством 
по существу дела придется подождать. 

За это время ЕСПЧ предложил истцу и от-
ветчику попытаться урегулировать свой 
спор в досудебном порядке. Если стороны 
достигнут соглашения, вмешательство Ев-
росуда вовсе не потребуется. В противном 
случае, как отмечено в письме, истец может 
рассчитывать на некую «справедливую ком-
пенсацию», рассчитываемую в рамках «усто-
явшейся практики». Отметим, что по рос-
сийскому законодательству обвиняемого 
в совершении особо тяжких преступлений, 
к которым относятся и убийства, можно со-
держать в СИЗО до 18 месяцев.

Как пояснил „Ъ“ адвокат Раевский, его 
доверитель содержится под стражей целый 
год, а все жалобы защиты на необоснован-
ность избранной и регулярно продлеваемой 
меры пресечения были отвергнуты россий-
скими судами. В связи с этим ему и при-
шлось обращаться в ЕСПЧ. 

При этом разбирательство по этому во-
просу идет не только в Европе, но и в России. 
Вскоре Мосгорсуд рассмотрит очередную жа-
лобу на незаконное с точки зрения защиты 
продление ареста Андрея Карепова, санк-
ционированное недавно Басманным рай-

судом по ходатайству СКР. «Мой подзащит-
ный целый год не виделся с близкими, хотя 
это право арестованного гарантируется рос-
сийским законодательством,— пояснил за-
щитник Раевский.— Следователь запреща-
ет ему свидания и, более того, ходатайствует 
о закрытии от посторонних всех судебных 
процессов по избранию или продлению мер 
пресечения для обвиняемых». 

Наконец, по мнению адвоката Раевского, 
СКР нарушил и само право его доверителя 
на защиту, запретив представителям госпо-
дина Карепова фотографировать и копиро-
вать материалы уголовного дела, с которыми 
они знакомятся во время следствия. «Прото-
колы допросов и очных ставок, постановле-
ния о назначении экспертиз я вынужден под-
писывать и сразу возвращать следователю, 
не имея таким образом возможности деталь-
но ознакомиться с ними и подготовиться к за-
щите»,— пояснил „Ъ“ адвокат Раевский.

По его словам, Басманный райсуд уже обя-
зал руководителя следственно-оперативной 
группы СКР, следователя по особо важным 
делам при председателе комитета Юрия Бур-
тового устранить допущенные нарушения, 
однако решение райсуда было обжаловано 
и до сих пор в законную силу не вступило. 
Таким образом, предметно изучить материа-
лы дела, например, дома или в своем офисе, 
защитники по-прежнему не могут. 

Напомним, бывший губернатор Хабаров-
ского края Сергей Фургал обвиняется СКР 
в двух убийствах и покушении на убийство 
(ч. 2 ст. 105 УК РФ), совершенных 15 лет на-
зад. По версии следствия, господин Фургал, 
в то время — владелец предприятий по сбору 
металлолома и выплавке стали, заказал фи-
зическое устранение двух своих конкурен-
тов и партнера, осведомленного об одной 
из преступных акций. Следствие предпола-
гает, что организатором всех трех преступле-
ний был партнер бизнесмена Николай Мис-
трюков, а двух исполнителей покушений 
подыскал его помощник Андрей Карепов. 
Сейчас предполагаемые участники убийств 
и покушения находятся в СИЗО, но признал 
вину и заключил досудебное соглашение 
с Генпрокуратурой только один из них — Ни-
колай Мистрюков, которого перевели на до-
машний арест. На его показаниях в основном 
и строятся все предъявленные обвинения.

Сергей Машкин

Помощника  
Сергея Фургала  
услышали в Европе
ЕСПЧ коммуницировал жалобу 
предполагаемого организатора убийств, 
инкриминируемых бывшему губернатору

Мосгордума в среду приняла закон 
«Единой России» (ЕР), закрепляющий 
на уровне города статус «дети войны», 
а также льготы и ежемесячную надбав-
ку к пенсии, которая в 2020 году состав-
ляла 1584 руб., но не была закреплена 
в законе. Альтернативный законопроект 
КПРФ на ту же тему был отклонен. Ком-
мунисты, добивавшиеся принятия та-
кого закона около десяти лет, обвини-
ли единороссов в воровстве их идеи, 
но после долгого обсуждения были вы-
нуждены поддержать проект ЕР, чтобы 
не оставлять эту категорию москвичей 
без поддержки.

Заседание Мосгордумы (МГД) 11 ноября 
снова проходило в дистанционном режиме. 
Два законопроекта о детях войны рассматри-
вались подряд в качестве альтернативных.

Основные отличия между ними заключа-
ются в том, что КПРФ предложила принять 
отдельный закон, а ЕР — дополнить дейст-
вующий закон о социальной поддержке 
граждан, где закреплены различные льгот-
ные категории, в том числе ветераны войны 
и труда, труженики тыла, инвалиды и т. д. 
Кроме того, коммунисты предлагали допла-
чивать всем, кто родился во время Великой 
Отечественной войны или незадолго до нее 
(по подсчетам КПРФ, таких в Москве более 
700 тыс.), а «Единая Россия» — только пен-
сионерам, не имеющим других федераль-
ных льгот, так как еще одна прибавка будет 
выглядеть несправедливо по отношению 
к иным льготникам. Детей войны, не полу-
чающих надбавку по другим льготным ста-
тусам, в Москве порядка 82 тыс.

Напомним, ЕР внесла свой законопроект 
в МГД в начале ноября. Это возмутило депу-
татов от КПРФ, которые регулярно выступа-
ют с подобными инициативами на разных 
уровнях: например, Мосгордума отклони-
ла уже два таких законопроекта коммуни-
стов, а Госдума — семь. Свой третий законо-
проект КПРФ внесла в МГД летом 2015 года. 
Спор двух фракций выплеснулся в соцсети 
и Telegram-каналы, где коммунисты и едино-

россы обвиняли друг друга в воровстве идей 
и попытке набрать политические очки на про-
блемах незащищенных слоев населения.

В конце прошлой недели лидер москов-
ских единороссов Андрей Метельский ре-
шил провести серию встреч с представи-
телями всех фракций в МГД, чтобы, по его 
словам, вместе создать «полный и всеобъ-
емлющий» законопроект для улучшения 
качества жизни детей войны и перестать 
перетягивать «одеяло первенства». Беседы 
с членами «Справедливой России», «Яблока» 
и объединения «Моя Москва» прошли спо-
койно, но встреча с коммунистами закончи-
лась скандалом. Еще до ее начала источник 
„Ъ“ во фракции заявлял, что видеть госпо-
дина Метельского там не хотят. Тем не ме-
нее он пришел на заседание фракции вме-
сте с председателем Мосгордумы Алексеем 
Шапошниковым и его заместителем Степа-
ном Орловым.

Трансляции встречи в интернете не 
было, но ее участники выложили в Tele-
gram-каналах некоторые отрывки. Комму-
нисты опубликовали фрагмент, где трое еди-
нороссов покидают заседание фракции, так 
как члены КПРФ не пожелали продолжать 
разговор. Единороссы, в свою очередь, по-
делились снятыми после этого кадрами, где 
лидер фракции Николай Зубрилин обвиняет 
в некорректном поведении депутатов Екате-
рину Енгалычеву, Евгения Ступина и Дмит-
рия Локтева. «Вы еще мало депутатствуете, 
чтобы включать (микрофон.— „Ъ“) и пере-
бивать председателя»,— говорит он, предла-
гая коллегам «замолчать и начать работать». 
Но и после этого спор на повышенных тонах 
продолжается.

Обсуждение двух законопроектов в сре-
ду продлилось около шести часов. Спикер 
Шапошников предложил заслушать докла-
ды об обоих проектах, а ко второму чтению 
допустить тот, который наберет больше голо-
сов в первом чтении. В первые часы дискус-
сия шла корректно, но затем депутаты дали 
волю эмоциям. Например, Екатерина Ен-
галычева обозвала Алексея Шапошникова 

«провокатором», а глава комиссии по регла-
менту Александр Семенников (ЕР) расценил 
это как нарушение регламента и призвал 
«сохранять тональность парламентской ди-
скуссии». При этом, несмотря на разногла-
сия по поводу того, кому принадлежит идея 
поддержать детей войны, большинство де-
путатов сошлись в том, что даже если зако-
нопроект КПРФ отклонят, то нужно голосо-
вать в целом за проект ЕР, так как дети войны 
не должны остаться без заслуженной мате-
риальной поддержки и льгот.

В итоге в первом чтении за проект КПРФ 
проголосовали 17 депутатов (при необходи-
мом минимуме в 23 голоса), в том числе все 
коммунисты, «яблочники» Максим Круглов, 
Евгений Бунимович и Сергей Митрохин, спра-
вороссы Михаил Тимонов и Магомет Яндиев, 
а проект ЕР набрал 30 голосов. Напомним, еди-
нороссы и лояльное им объединение «Моя Мо-
сква» в сумме имеют в МГД 24 мандата из 45.

Ко второму чтению поступило 19 попра-
вок, но приняты были только пять, в том чи-
сле одна от автора законопроекта Людмилы 
Гусевой. Она предложила расширить воз-
растные границы детей войны. Таким обра-
зом, льготы и доплату к пенсии с 2021 года 
получат горожане, родившиеся с 4 сентября 
1927 года (в первой версии — с 1 января 1928 
года) по 3 сентября 1945 года. В целом за за-
кон «Единой России» проголосовали все при-
сутствующие депутаты (41 человек), против 
и воздержавшихся не было.

Базовые электораты КПРФ и «Единой Рос-
сии» не пересекаются, напоминает полито-
лог Дмитрий Фетисов. «Сторонники КПРФ 
и так будут голосовать за партию, а у акти-
вистов КПРФ банально нет ресурсов, чтобы 
рассказать общественности, что ЕР позаим-
ствовала у них идею»,— отмечает эксперт. 
Главным же фактором всей этой истории, 
по его мнению, является то, что абсолютное 
большинство граждан, не имеющих выра-
женных политических симпатий, не будут 
разбираться, кто у кого позаимствовал идею, 
и «Единая Россия» старается именно для них.

Елена Рожкова

«Единая Россия» отвоевала детей войны
Мосгордума предпочла ее новый законопроект давней инициативе КПРФ

Президиум генсовета «Единой России» 
(ЕР) в среду утвердил экс-главу Минпри-
роды Дмитрия Кобылкина на посту и. о. 
замсекретаря генсовета партии. Он же, 
как сообщил секретарь генсовета Андрей 
Турчак, станет его первым заместителем 
в предвыборном штабе ЕР. Источники 
„Ъ“ говорят, что еще одним заместите-
лем главы штаба станет и. о. замсекре-
таря генсовета Владимир Васильев. 
Официально о создании предвыборно-
го штаба единороссы еще не заявляли. 
По сведениям „Ъ“, неофициальный по-
литтехнологический штаб уже существу-
ет и инструктирует регионы по вопросам 
будущей думской кампании.

Президиум генсовета ЕР поддержал в сре-
ду решение о назначении Дмитрия Кобыл-
кина, уволенного 9 ноября с поста министра 
природных ресурсов и экологии, на долж-
ность и. о. замсекретаря генсовета партии. 
По словам Андрея Турчака, экс-министр бу-
дет курировать партийный проект «Чистая 
страна» и деятельность рабочей группы ген-
совета по реализации национальных проек-
тов. Кроме того, господин Кобылкин станет 
первым заместителем главы избирательно-
го штаба ЕР по выборам в Госдуму 2021 года.

Формально единороссы пока не объяв-
ляли о запуске такого штаба. Первый раз 
о нем заговорили еще перед съездом партии 
в 2019 году, когда Андрей Турчак заявил, что 
в рамках исполкома ЕР будет создан специ-
альный проектный офис, который станет 
прообразом партийного штаба к думским 
выборам. Тогда же говорилось, что возгла-
вит его сам господин Турчак. Из его слов 
в среду следует, что эта концепция сохраня-
ется: «Я предложил Дмитрию Николаевичу 
(Кобылкину.— „Ъ“) стать моим первым заме-
стителем в избирательном штабе по подго-
товке к выборам в Госдуму. С конца прошло-
го года партия начала подготовку к выборам. 
И я поставил задачу перевести работу испол-
кома и отдельных направлений деятельнос-
ти генерального совета в штабной режим». 
Будет ли у этого штаба какая-то официальная 
презентация, он не пояснил. Источник „Ъ“ 
в руководстве ЕР говорит, что еще одним за-
местителем руководителя штаба станет и. о. 
замсекретаря генсовета, экс-глава Дагестана 
Владимир Васильев.

Еще один собеседник „Ъ“, близкий к руко-
водству ЕР, пояснил, что господину Кобылки-
ну просто нужно было дать значимый статус, 
поэтому была придумана схема с заместите-
лем главы штаба. Единороссы не стали уточ-
нять, когда было принято официальное ре-
шение о создании штаба. В пресс-службе ЕР 

„Ъ“ лишь предложили обратить внимание 
на выступление Андрея Турчака в ходе засе-
дания президиума генсовета.

При этом источники „Ъ“, близкие к адми-
нистрации президента (АП), утверждают, что 
неофициально предвыборный штаб ЕР уже 
существует. Один из них говорит, что руко-
водство ЕР поручило региональным отделе-
ниям до 15 ноября подготовить предвыбор-
ные стратегии. «Но регионы, честно говоря, 
не очень готовы. Пока шлют отписки»,— се-
тует собеседник. Подтверждает существова-
ние неформального штаба и источник „Ъ“ 
в руководстве ЕР: «Он непубличный, техно-
логический».

Источник, близкий к АП, поясняет, что 
из федерального штаба в регионы идут пред-
варительные данные по праймериз, обсужда-
ются примерные кандидаты, даются уста-
новки по бюджетам кампаний. Кроме того, 
на базе технологического штаба обсуждаются 
будущие команды политтехнологов для рабо-
ты в регионах. «Но вообще такой штаб работа-
ет перед каждыми выборами. Я даже не могу 
сказать, что его работу останавливали, а по-
том возобновляли»,— оговаривается собесед-
ник. По его словам, по факту штаб действи-
тельно возглавляет Андрей Турчак.

Утвердить двух новых и. о. в должности 
заместителей секретаря генсовета должен 
очередной съезд ЕР, но понимания о време-
ни его проведения в партии пока нет. Ранее 
предполагалось, что он пройдет в декабре. 
«Могу сказать, что в июне 2021 года мы его 
точно сможем провести для выдвижения на-
ших кандидатов в Госдуму»,— говорит собе-
седник „Ъ“ в аппарате ЕР. К этому времени, 
по его мнению, либо снимут ограничения 
в связи с пандемией, либо появится возмож-
ность провести съезд онлайн.

Источник „Ъ“ в руководстве ЕР и собесед-
ник, близкий к АП, также сообщили, что 12 
ноября Андрей Турчак встретится с канди-
датами в депутаты новой Госдумы по одно-
мандатным округам. По словам собеседни-
ков „Ъ“, таких встреч будет несколько и они 
будут носить непубличный характер.

Как ранее писал „Ъ“, единороссы сов-
местно с АП формируют первые списки 
кандидатов-одномандатников на думские 
выборы-2021. Пока отбор прошли только 
действующие депутаты Госдумы: в зеленую 
зону с высокими шансами на переизбрание 
вошел 71 одномандатник. Еще 75 депутатов 
попали в красную зону: партия не будет за-
прещать им участвовать в предварительном 
голосовании, но оценивает их шансы на пе-
реизбрание как невысокие.

Андрей Винокуров

Штабные маневры
Единороссы определились с руководством 
кампании по выборам в Госдуму

Как стало известно „Ъ“, в Королевском 
горсуде Московской области вступил 
в завершающую стадию процесс над 
предполагаемыми виновниками аварии 
ракеты-носителя «Протон-М» в декаб-
ре 2010 года, которая привела к поте-
ре трех космических аппаратов ГЛО-
НАСС-М. До истечения десятилетнего 
срока давности уголовного преследо-
вания фигурантов осталось меньше 
 месяца, однако за это время, по оцен-
ке участников разбирательства, приго-
вор по делу вынести не успеют. При этом 
на прекращение своего уголовного пре-
следования по не реабилитирующим 
их обстоятельствам подсудимые и их 
 защитники не согласны.

Судебное следствие по уголовному делу 
об аварии ракеты-носителя в подмосковном 
Королеве началось еще в марте 2017 года. 
Перед судом предстали сотрудники ОАО 
«РКК „Энергия“»: начальник 242-го отдела 
Станислав Балакин, заместитель начальни-
ка отделения по бортовым и наземным си-
стемам космических аппаратов и средств 
выведения Сергей Ломтев, заместитель 
руководителя научно-технического цент-
ра по системам средств выведения Алек-
сандр Мартынов и инженер Юрий Больши-
гин. Помимо господина Большигина они 
обви няются главным следственным упра-
влением СКР в совершении преступления, 
преду смотренного ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоу-
потребление полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия). Инженеру же след-
ствие, судя по базе суда, инкриминировало 
умыш ленное уничтожение или поврежде-

ние чужого имущества, также повлекшее 
тяжкие последствия (ч. 2 ст. 167 УК).

По версии следствия, с которой согласил-
ся заместитель генпрокурора Виктор Гринь, 
утвердивший обвинительное заключение, 
обвиняемые, зная об использовании в «Про-
тоне» нового разгонного блока 11С861–03, 
не обеспечили корректировку формулы рас-
чета уровня заправки окислителя в докумен-
тации системы контроля заправки. В резуль-
тате 5 декабря 2010 года при заправке блока 
на стартовом комплексе космодрома Бай-
конур была превышена на 1 582 кг необхо-
димая масса жидкого кислорода, что не по-
зволило вывести на заданную орбиту три 
космических аппарата ГЛОНАСС-М. В ре-
зультате аварии государству, по подсчетам 
следствия, был причинен ущерб в размере 
4,3 млрд руб.

Слушания по делу из-за болезни судьи 
сильно затянулись, в итоге из-за смены служи-
теля Фемиды по делу пришлось начинать но-
вое судебное следствие, которое сейчас ведет 
председатель Королевского горсуда Андрей 
Васильев. Закончить разбирательство к лету 
этого года ему помешали эпидемия корона-
вируса и хронические болезни подсудимых. 
Как рассказал „Ъ“ один из адвокатов, участву-
ющих в уголовном деле, сейчас свои доказа-
тельства в суде представляет сторона защиты. 
На это, по его оценке, потребуется еще две-три 
недели, после чего будут назначены прения 
сторон. «По моим оценкам, приговор может 
быть вынесен ближе к новогодним канику-
лам»,— отметил собеседник „Ъ“.

Между тем 5 декабря истекает максималь-
ный, десятилетний срок давности по самой 

тяжкой в этом деле ст. 201 УК, а по ст. 167 
УК, то есть преступлению средней тяжести, 
он уже давно вышел. Согласно ст. 78 УК, сро-
ки давности исчисляются со дня совершения 
преступления и до момента вступления при-
говора в законную силу. Таким образом, даже 
в случае вынесения обвинительного приго-
вора по громкому уголовному делу пресле-
дование его фигурантов будет прекращено, 
но по не реабилитирующему их основанию. 
Впрочем, как отметили адвокаты подсуди-
мых, которые свою вину в аварии категори-
чески отрицают, они в любом случае намере-
ны добиваться их полного оправдания. «Для 
этого у нас есть все основания»,— отметил 
источник „Ъ“, отказавшись, впрочем, от под-
робных комментариев по делу.

Отметим, что в связи с аварией 2010 года 
были уволены вице-президент и главный 
конструктор по средствам выведения РКК 
«Энергия» Вячеслав Филин и заместитель ру-
ководителя «Роскосмоса» Виктор Ремишев-
ский. Руководителю «Роскосмоса» Анатолию 
Перминову был объявлен выговор. В апреле 
2011 года после запуска с космодрома Пле-
сецк ракетой-носителем «Рокот» космическо-
го аппарата «Гео-Ик-2», который из-за оши-
бок в работе разгонного блока был выведен 
на нерасчетную орбиту, господин Перминов 
ушел в отставку.

Николай Сергеев 

Авария «Протона»  
состарилась для приговора
Уголовное преследование обвиняемых в ЧП с ракетой-носителем 
могут прекратить за сроком давности, но они на это не согласны

Станислав Балакин,  
Сергей Ломтев, Александр  
Мартынов и Юрий Большигин 
 не согласны на прекращение 
дела за сроком давности 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Молодежь наставят на руль истинный
„Ъ“ ознакомился с поправками к закону о безопасности движения

МВД намерено позволить российским гражданам управ-
лять автомобилем уже в возрасте 17 лет, но до совер-
шеннолетия поездки совершать только в сопровожде-
нии « водителя-наставника». Об этом говорит направлен-
ный в правительство законопроект, предполагающий 
и другие масштабные изменения в области подготовки 
 автомобилистов. Так, доступ за руль грузовых машин по-
лучат лишь граждане, имеющие минимум годовой опыт 
 вождения. Иностранцам, чтобы поменять свои права ка-
тегории D на российское удостоверение, достаточно бу-
дет изучить самостоятельно правила и сдать внутренний 
 экзамен в  автошколе. 

Законопроект МВД (готовился в Госавтоинспекции), с текстом 
которого ознакомился „Ъ“, направлен в Белый дом и проходит экс-
пертизу в Аналитическом центре при правительстве РФ. Поправ-
ки вносятся в закон «О безопасности дорожного движения».

Одно из главных новшеств касается подготовки и допуска за 
руль молодых водителей. Сегодня, напомним, можно сдать эк-
замен на права в 17 лет, но управлять машиной законодательст-
во позволяет только с 18. За год приобретенные знания и навы-
ки теряются, считают в МВД: нужно разрешить подросткам сесть 
за руль сразу, но с оговоркой, что в салоне будет находиться «води-
тель-наставник» с правами категории B. Порядок вождения и тре-
бования к наставникам обозначат позднее в постановлении пра-
вительства. Подобное сопровождение нужно «в целях оказания 
помощи в закреплении устойчивых навыков безопасного управ-
ления транспортным средством и осуществления контроля за со-
блюдением ПДД», сказано в поправках.

МВД также намерено поменять правила допуска за руль води-
телей автобусов и грузовиков. С учетом международного опыта 
предлагается допускать к вождению транспортных средств, пред-
усмотренных категорией D, только водителей, у которых уже есть 
опыт (не менее года) вождения. А иностранцам с национальны-
ми удостоверениями категории С или D потребуется обменять 
их на российские, предъявив «документ о квалификации», под-
тверждающий прохождение экзамена после «освоения» основной 
программы обучения. Законопроект позволяет это сделать само-
стоятельно, не посещая автошколу.

Ужесточаются требования к водителям-иностранцам, полу-
чившим вид на жительство в РФ, или гражданам РФ, приехавшим 
из-за рубежа: сегодня они могут ездить с иностранными правами, 
срок действия которых часто не ограничен. В результате такие во-
дители не проходят регулярного медосвидетельствования (осталь-
ные получают медсправку раз в десять лет), поясняют в МВД. 
Предполагается, что через полгода с момента получения вида на 
жительство или российского паспорта иностранными правами 
пользоваться будет нельзя. На обмен прав дадут 180 дней с момен-
та принятия закона. Исключение сделают для граждан стран Ев-
разийского экономического союза: они смогут пользоваться ра-
нее выданными национальными правами до окончания срока 
их действия или в течение десяти лет после выдачи. Граждане РФ, 
проживающие за пределами РФ (в том числе в Луганске и Донец-
ке, приводится пример в пояснительной записке), смогут поль-
зоваться иностранными правами при наличии документов, под-
тверждающих «такое проживание».

Водитель, который ехал без прав (или права у него закончи-
лись) или попался на пьяном вождении, согласно действующе-
му законодательству может быть оштрафован судом или под-
вергнут административному аресту. При этом ему ничто не 
мешает пойти в ГИБДД и получить новые права, сдав экзамен. 
МВД предлагает не выдавать удостоверения в течение года по-
сле «исполнения наказания» (уплаты штрафа или отбытия аре-

ста), в течение которого лицо считается наказанным за пьяное 
вождение или отказ от освидетельствования.

Изменения вносятся в правила отнесения транспортных 
средств к тем или иным категориям, поскольку сейчас с этим воз-
никают проблемы, признают в МВД. Уточняется состав категории 
А: помимо мотоциклов, к ней будут относиться мотоциклы с ко-
ляской, различные виды трициклов, рабочий объем двигателя 
которых превышает 50 куб. см, а максимальная скорость выше 
50 км/ч. К категории М, помимо мопедов, припишут квадроциклы 
массой до 350 кг с максимальной скоростью до 50 км/ч, двигателем 
внутреннего сгорания объемом менее 50 куб. см и максимальной 
мощностью 4 кВт либо с электродвигателем такой же мощности. 
Квадроциклы весом до 400 кг (до 550 кг, если они предназначе-
ны для перевозки грузов) и мощностью до 15 кВт будут относить-
ся к категории B1. Уточнения взяты МВД из техрегламента Тамо-
женного союза о безопасности колесных транспортных средств.

Президент Межрегиональной ассоциации автошкол Татья-
на Шутылева обращает внимание на норму, позволяющую ино-
странцам при обмене иностранных прав категорий С и D учиться 
самостоятельно. «Самоподготовка для водителей всех категорий 
была отменена в 2014 году, потому что такие водители аварийнее 
в два раза,— говорит она.— Введение так называемого экстерна-
та для иностранных водителей и допуска их к управлению „тяже-
лыми“ категориями — полная профанация». Создаются предпо-
сылки для нового вида коррупции, когда иностранец покупает 
документ об окончании автошколы, на основании которого ему 
поменяют права, говорит главный эксперт Национального экс-
пертного совета по обучению и тестированию Александр Лыткин. 
«Качество подготовки для „тяжелых“ категорий в странах СНГ низ-
кое, все это знают, так что к улучшению безопасности движения 
эти поправки точно не приведут»,— поясняет он. 

Введение института «водителей-наставников» для молодых Та-
тьяна Шутылева считает концептуально правильным — это уже 
давно практикуется, например, в Австрии и дает почти нулевую 
аварийность с участием начинающих водителей. «Но там тре-
бования к наставникам гораздо выше — ими могут быть только 
близкие родственники, не имеющие штрафов, лишения удосто-
верения, с большим опытом управления,— поясняет госпожа Шу-
тылева.— Исходя из предлагаемого проекта наставником может 
выступить и 18-летний друг, такой же неопытный, как и только 
что получивший права. Смысла в таком сопровождении нет». 

Иван Буранов

Студентов 
попросили на выход
Минобрнауки распорядилось  
ввести дистанционное обучение  
до февраля будущего года

Минобрнауки распорядилось перевести 
с пятницы подведомственные вузы в Москве 
и Санкт-Петербурге на дистанционное об-
учение из-за пандемии коронавируса. В та-
ком формате студенты продолжат учиться 
до 6 февраля 2021 года. Вузам в других ре-
гионах ведомство предлагает принять ана-
логичное решение по согласованию с тер-
риториальным Роспотребнадзором в зави-
симости от эпидемиологической ситуации. 
 Режим работы ведомственных вузов и вузов, 
находящихся в подчинении федерального 
правительства, определят их учредители.

Вузы Москвы и Санкт-Петербурга, подведомст-
венные Минобрнауки, перейдут на дистанцион-
ный формат обучения. Это следует из приказа ми-
нистерства, который подписал в среду вечером 
глава ведомства Валерий Фальков. Такой режим 
продлится с 13 ноября до 6 февраля 2021 года, 
то есть до окончания второго семестра. Учебную 
сессию предлагается провести в режиме онлайн. 
В ведомстве говорят, что приняли такое решение 
«на основании большого количества обращений 
в адрес Министерства науки и высшего образова-
ния РФ и в целях снижения рисков распростра-
нения COVID-19». Студенты многих столичных 
вузов, судя по публикациям в соцсетях, с начала 
октября неоднократно требовали от руководите-
лей образовательных учреждений и Минобрнау-
ки перевести их полностью на дистанционный 
формат обучения.

Университетам в регионах пока лишь реко-
мендовано принять аналогичное решение, если 
этого требует эпидемиологическая ситуация. При 
этом вузам предлагается «предусмотреть возмож-
ности меры социальной поддержки студентов».

Новый приказ Минобрнауки устанавлива-
ет персональную ответственность руководите-
лей учебных заведений за несоблюдение мер 
по борьбе с коронавирусом, в том числе за на-
хождение на рабочих местах беременных или 
женщин, имеющих детей до 14 лет, работников 
старше 65 лет или имеющих хронические заболе-
вания. Приказ при этом не применяется при ре-
ализации образовательных программ высшего 
медицинского образования, о которых идет речь 
в другом приказе ведомства от 3 ноября. В по-
следнем, в частности, говорится о направлении 
студентов некоторых специальностей медицин-
ских факультетов на практику для помощи в ра-
боте с коронавирусными больными. Этих студен-
тов-медиков не пустят в аудитории, но с практики 
отзывать не будут.

Накануне мэр Москвы Сергей Собянин уже 
ввел похожие ограничения для вузов и коллед-
жей, которые находятся в ведении столицы. 
Учащимся колледжей и студентам рекомендо-
вано соблюдать домашний режим, их транспорт-
ные карты временно заблокируют. Губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов, в свою оче-
редь, в начале недели попросил ректоров вузов, 
расположенных на территории города, переве-
сти максимальное количество студентов на ди-
станционное обучение и в том же формате про-
вести зимнюю сессию. Ранее Минкультуры также 
распорядилось частично перевести творческие 
московские вузы на удаленку. Ведомство реко-
мендовало отправить по домам группы студен-
тов свыше 13 человек до 15 января. 

Весной все российские вузы уходили на уда-
ленный режим, но с начала нового учебного 
года в большинстве вузов Москвы и Санкт-Пе-
тербурга действовал смешанный формат обуче-
ния. Потоковые лекции во многих образова-
тельных учреждениях перевели в онлайн, очно 
проводились семинары и лабораторные рабо-
ты, которые невозможно организовать в дистан-
ционном формате. Занятия проводились с уче-
том строгих рекомендаций Роспотребнадзора, 
соблюдение которых должно препятствовать 
распространению коронавируса. В частности, 
вузам было предписано обеспечить студентов 
и преподавателей запасом масок (находить-
ся в учебном заведении без маски запрещает-
ся), измерять у них температуру несколько раз 
в день, а преподавателей старше 65 лет или име-
ющих хронические заболевания не допускать 
к очной работе. Заочные и вечерние группы 
должны были «максимально» перейти на ди-
станционный формат.

Ректоры ряда московских вузов еще с начала 
октября готовились к новому расширению ог-
раничений. В некоторых из них — в частности, 
в РУДН и МАРХИ — было принято решение пра-
ктически полностью перевести студентов на ди-
станционное обучение, не дожидаясь директив 
от Минобрнауки.

Отметим, ряд учебных заведений подчиня-
ются не региональным властям и не федераль-
ному образовательному ведомству, а прави-
тельству РФ. Среди них, например, МГУ, СПбГУ, 
РАНХиГС и ВШЭ. Для таких вузов приказ Мино-
брнауки носит рекомендательный характер. Ве-
домственные вузы также будут работать соглас-
но распоряжениям своих учредителей.

Анна Васильева

Сегодня можно сдать экзамен на права в 17 лет, но, 
как считают в МВД, за год до получения водительского 
удостоверения навыки управления машиной теряются

На правах рекламы

Проблема неравенства в развитии регио-
нов привлекает к себе все больше внимания 
– ведь даже в отдаленных городских округах 
Подмосковья наблюдается более высокий 
уровень бедности и выраженная нехватка 
качественных рабочих мест. Чтобы компен-
сировать разрыв с экономически развиты-
ми округами, власти региона запустили но-
вую программу мер поддержки потенциаль-
ных инвесторов в отдаленных районах – она 
включает как налоговые льготы, так и облег-
ченный доступ к кредитам и субсидиям. 

Министерство инвестиций, промышленно-
сти и науки Московской области разработало 
особый комплекс мер поддержки бизнеса в от-
даленных городских округах. По словам главы 
министерства Екатерины Зиновьевой, новый 
пакет мер нацелен на создание благоприятного 
инвестиционного климата в регионе, выравни-
вание дисбаланса, и повышение качества жиз-
ни во всех регионах.

Всего было выбрано десять городских окру-
гов – это Зарайск, Озеры (Коломна), Шаховская, 
Лотошино, Серебряные Пруды, Шатура, Волоко-
ламский, Орехово-Зуевский, Луховицы, Элек-
трогорск. Отбор проводился по трем критери-
ям – уровню бедности, налогам предприятий на 
душу населения и дефициту рабочих мест. 

Так, если в среднем по Подмосковью уровень 
бедности составляет 7,3%, то в отобранной де-
сятке – от 10,5% в Электрогорске до 15,5% в Озе-
рах и 22,4% в Зарайске. В то же время, в выбран-
ных округах существенно более низкий уровень 
налогов – 44 тыс. руб. в Зарайске, 41 тыс. руб. 
в Серебряных прудах, 42 тыс. руб. в Лотошино. 
В Шатуре и Луховицах этот показатель выше – 
95-105 тыс. руб., однако и здесь он заметно от-
стает от среднего по региону – 146 тыс. руб. (на 
душу трудоспособного населения)

В свою очередь, дефицит рабочих мест 
в большинстве отобранных округов превышает 
40-50% от трудоспособного населения. Наибо-
лее выраженная нехватка – в Орехово-Зуев-
ском округе (67 тыс. мест) и Шатуре (25 тыс. 

мест). По плану, за пять лет в первом должно по-
явиться 9 тыс. рабочих мест, во втором – 7,6 тыс.

ФИНАНСЫ И НАЛОГИ  
ПО ЛЬГОТНЫМ СТАВКАМ

Комплекс мер включает как налоговые льготы, 
так и механизмы финансовой поддержки. К пер-
вым относится обнуление налога на имущество 
(по этой льготе увеличен срок с четырех до десяти 
лет, обычная ставка – 2,2%) и земельного нало-
га (льгота предусмотрена на два года с момента 
ввода проекта в эксплуатацию, обычная ставка 
составляет 0,3–1,5%). Льготы могут стать важным 
инструментом поддержки для бизнеса, позволя-
ющим снизить срок окупаемости проектов.

Также новые инвесторы в отдаленных терри-
ториях, как и в других округах Московской об-
ласти, могут воспользоваться так называемым 
инвестиционным налоговым вычетом (ИНВ), ко-
торый позволяет уменьшить налог на прибыль 
на инвестиции в основные средства с 20 до 5 %. 
Получить ИНВ могут инвесторы планирующие 
открыть производство, провести модернизацию 
или произвести покупку нового оборудования. 

Для облегчения финансирования инвестпро-
екта компании смогут воспользоваться льгот-
ными займами от Фонда развития промышлен-
ности Московской области совместно с феде-
ральным Фондом развития промышленности 
(на областной фонд придется 30% финансиро-
вания, на федеральный – 70%), кредиты будут 
выдаваться под 0,5% годовых. На эту программу 
в бюджете области выделено 400 млн руб., сум-
марно с федеральным фондом объем финанси-
рования может составить до 1,33 млрд руб.

Помимо этого, компании, подавшие заявки, 
могут рассчитывать на три вида субсидий: на 
уплату процентов по кредитам банков в тече-
ние инвестиционной фазы реализации проек-
та (субсидироваться будет ставка в размере 
ключевой ставки ЦБ РФ, всего на эти цели вы-
делено 250 млн руб.), на возмещение затрат на 
инженерную инфраструктуру (увеличен предел 
с 10% до 20%), на приобретение оборудования и 

лизинг для субъектов малого и среднего пред-
принимательства. В области давно предостав-
ляются субсидии инвестору на возмещение за-
трат по созданию инженерной и транспортной 
инфраструктуры – для удаленных территорий 
будут увеличены  лимиты компенсации: до 100 
млн руб. (вместо 80 млн руб.), если инвестиции 
в проект составят от 100 млн до 1 млрд руб., до 
140 млн руб. (вместо 100 млн руб.) если инве-
стиции от 1 млрд до 5 млрд руб. и до 250 млн 
руб. (вместо 200 млн руб.) если инвестиции от 
5 млрд руб. Компенсации подлежат затраты на 
водо- и тепло- снабжение, электрификацию, 
газификацию, транспортную инфраструктуру, 
очистные сооружения. 

Для отобранных проектов предусмотрено 
и получение повышенных баллов в рамках кон-
курса на компенсацию затрат на покупку обору-
дования и первый взнос при лизинге оборудо-
вания, на получение грантов по госпрограммам 
Московской области. Всего в 2019 году на кон-
курсы «модернизация» и «лизинг» было подано 
713 заявок, но из удаленных городских округов 
– лишь 49. Поддержано же было 337 заявок, 
в том числе на удаленных территориях – 15. Ве-
дение бонусного балла позволит поддержать 
больше заявок из отдаленных округов. 

Наконец, в новый пакет мер поддержки вклю-
чены гранты для сельхозпроизводителей – здесь 
для отдаленных округов также повышен балл. 

Еще одна мера поддержки – возможность 
получения земли в аренду без торгов (речь идет 
о  преимущественном праве выкупа при ис-
полнении условий соглашения). В рамках этой 
меры стоимость выкупа снижена с 15% до 7,5% 
кадастровой стоимости для производственных 
проектов и до 3% для сельскохозяйственных. 
К примеру, для проекта по созданию производ-
ственного комплекса выкуп участка в 3 гектара 
в Волоколамске обошелся бы всего 761 тыс. руб.

ПРОЕКТЫ ГОТОВЯТ К ЗАПУСКУ
Для того, чтобы получить доступ к новым ме-

рам поддержки потенциальный инвестор дол-

жен представить проект, соответствующий не-
скольким критериям – это инвестиции от 50 млн 
руб., создание более 50 новых рабочих мест, 
и  привлечение как минимум половины занятых 
из числа жителей Московской области. Про-
ект должен реализовываться в одном из опре-
деленных заранее секторов экономики – это 
обрабатывающие производства, администра-
тивно-деловые центры, гостиницы, логистика 
и транспорт, сельское хозяйство. 

По плану подмосковных властей новые 
меры поддержки позволят привлечь в 2020–
2021 г. В удаленные округа как минимум 10  ин-
весторов инвестора с объемом инвестиций 
более 400 млн руб. и не менее 20 инвесторов 
с объемом инвестиций от 50 до 200 млн руб. 

«Активность бизнеса показывает, что но-
вые меры поддержки будут востребованными: 
о своей готовности запустить новые проекты 
заявили уже несколько компаний. Так, в Воло-
коламском городском округе НПЦ DMS «Ника 
Групп» готовится запустить производство 
электротехнических устройств с объемом ин-
вестиций 40 млн руб., компания «ГЕМ – Пере-
работка пластмасс» собирается организовать 
производство пробирок для ПЦР-диагностики 
(на реализацию этого проекта потребуется уже 
1 млрд руб.), а группа компаний «Сотранс» пла-
нирует построить транспортно-логистический 
комплекс с объемом вложений 400 млн руб., что 
даст району 525 рабочих мест», – рассказывает 
Зиновьева

Аналогичные запросы, по ее словам, есть и в 
других округах. В Луховицах также уже гото-
вятся три проекта: это производство запорной 
арматуры шведской A–K Group с планируемым 
объемом инвестиций в 250 млн руб., производ-
ство гидро- и теплоизоляционных материалов 
«Маммут Строительные Технологии» (инвестор 
готов вложить 1 млрд руб. и создать 120 рабо-
чих мест) и производство протеина для корма 
ООО «Комита Биотехнологии» – для реализа-
ции этого проекта потребуется инвестировать 
550 млн руб. 

БОНУС ЗА ИНВЕСТИЦИИ 
Как Подмосковье развивает отдаленные городские округа
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Карабах захватил Ереван
Кроме того, стало известно, что, пыта-

ясь действовать на опережение, полицей-
ские прямо перед началом акции вызвали 
«на беседу» бизнесмена Гагика Царукяна, 
вице-спикера армянского парламента до 
«бархатной революции» 2018 года, предста-
вителя Республиканской партии Армении 
Эдуарда Шармазанова, представителя пар-
тии «Родина» Арсена Бабаяна и других оп-
позиционеров.

Ближе к вечеру протестующие переме-
стились к зданию парламента, где, соглас-
но плану оппозиции, депутаты должны 
были провести внеочередное заседание 
по поводу отставки Никола Пашиняна. На 
этом этапе тон задавала партия «Дашнакц-
утюн», не прошедшая в нынешний состав 
парламента. Ее представители утверждали, 
что сформированные этой партией отряды 
отказываются покидать свои позиции в Ка-
рабахе. Между тем главным лицом митинга 
на этом этапе стал член «Дашнакцутюн» Иш-
хан Сагателян, который делал самые гром-
кие заявления. Сначала он сказал, что его 
партия вместе с другими готова организо-
вать «Комитет национального спасения», 
который будет добиваться отставки прави-
тельства. Потом сообщил, что необходимое 
число подписей для созыва заседания пар-
ламента по этому поводу уже удалось со-
брать благодаря депутатам из «Процветаю-
щей Армении» и «Светлой Армении». «Мы 
требуем, чтобы Пашинян до полуночи по-
дал в отставку. Если нет, то соответствую-
щее решение должен принять парламент 
страны»,— добавил господин Сагателян. За-
тем он вновь изменил планы и сказал, что 
заседание может состояться уже в 20:00 по 
местному времени. Это сильно воодушеви-
ло собравшихся перед парламентом проте-
стующих. Однако открыть заседание все же 
не удалось из-за отсутствия кворума, и про-
тестующие разошлись.

Участники митинга, с которыми пооб-
щался „Ъ“, полностью поддерживали от-
ставку Никола Пашиняна. «Сдача большей 
части территории Арцаха — это тотальная 
капитуляция. И чтобы сделать документ, 
который подписал Пашинян, недействи-
тельным, нужно добиться его отставки»,— 

сказал „Ъ“ один из участников акции 
протеста. Напомним, что первый, Кель-
баджарский, район, согласно тексту со-
глашения, армянские силы должны будут 
покинуть уже 15 ноября. После этого он пе-
рейдет Азер байджану.

Сам Никол Пашинян защищает подпи-
санное соглашение и обвиняет в пораже-
нии других, например, бизнесмена Гаги-
ка Царукяна. Армянский премьер сказал, 

что тот обещал лично собрать добровольче-
ский отряд, но так и не сделал этого. «Мы 
увидели (купленные на деньги бизнесме-
на.— „Ъ“) машины „Нива’, „УАЗы“, одна-
ко самого отряда не увидели, особенно во 
главе с Гагиком Царукяном, собиравшимся 
сражаться близ Шуши. Может, в этом была 
причина падения Шуши? Потому что, если 
бы резервы были достаточны и они пошли 
бы на подмогу тем отрядам, которые пыта-
лись вернуть город, Шуши бы мы сохрани-
ли»,— заявил господин Пашинян.

Среди тех, кто заступился за Никола Па-
шиняна, был руководитель его аппарата 
Эдуард Агаджанян и глава Генштаба Оник 

Гаспарян. Последний вообще взял всю вину 
на себя. «Премьер-министр принял это ре-
шение по моему предложению, учитывая 
результаты всесторонней оценки сложив-
шейся ситуации»,— сказал он армянской 
газете «Айкакан Жаманак», главным редак-
тором которой с 1999-го по 2008 год был го-
сподин Пашинян.

Эдуард Агаджанян, в свою очередь, сде-
лал акцент на реакции общества. «Мы не 
позволим преступным элементам захва-
тить власть и применим для этого все пред-
усмотренные законом меры. Не сомневай-
тесь»,— написал он в Facebook, добавив, что 
для принятого Николом Пашиняном реше-

ния были веские причины, о которых пока 
нельзя рассказывать. «Заверяем, что объ-
ем информации, опубликованной премь-
ер-министром и другими официальными 
лицами, является на данный момент мак-
симумом, который можно было обнародо-
вать. Но также вы должны быть уверены, что 
ни одна деталь всего этого процесса не бу-
дет скрыта от общественности. Это исклю-
чено»,— пообещал руководитель аппарата.

Не поддаваться эмоциям несмотря на 
весь трагизм момента призвал и прези-
дент самопровозглашенной Нагорно-Кара-
бахской республики Араик Арутюнян. «Кто 
„продал землю“? Мы сделали это всем на-
родом, предали наших 18–20-летних де-
тей. Предали все вместе»,— удрученно 
сказал он в видеообращении на Facebook. 
И все же, несмотря на гнев и упадниче-
ские настроения в армянском обществе, 
он призвал жителей Карабаха «не втяги-
ваться в политические интриги» и вернуть-
ся в свои дома (это, правда, не смогут сде-
лать те, чьи населенные пункты переходят 
под контроль Азербайджана). «Призываю 
вас вернуться в Карабах. После организо-
ванной или неорганизованной эвакуации 
все должны вернуться. За пару дней мы ре-
шим инфраструктурные вопросы — подачу 
воды, электричества, попытаемся решить 
вопросы газоснабжения»,— пообещал го-
сподин Арутюнян.

Между тем российские миротворцы в На-
горном Карабахе взяли под контроль Лачин-
ский коридор, соединяющий Карабах с Ар-
менией, а с 12 ноября на юге бывшей зоны 
конфликта будут развернуты наблюдатель-
ные посты. По словам начальника Главно-
го оперативного управления Генерального 
штаба вооруженных сил РФ Сергея Рудско-
го, на этой территории «еще два дня на-
зад шли активные боевые действия». Гене-
рал-полковник Рудской заявил, что «для 
выполнения миротворческих задач, предо-
твращения возможных инцидентов и обес-
печения безопасности российских воен-
нослужащих организовано непрерывное 
взаимодействие с генеральными штабами 
вооруженных сил Азербайджана и Арме-
нии. Установлены прямые каналы связи».

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван

Жестко разгоняя протестующих, 
полиция чувствовала себя 
в своем праве: митинг был созван 
в нарушение закона о военном 
положении  ФОТО AP
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Из двух зол выбирают быстрое

Напомним, он лишился своей 
должности из-за попытки сокры-
тия сути своих состоявшихся за ме-
сяц до инаугурации Дональда Трам-
па переговоров с тогдашним послом 
РФ в США Сергеем Кисляком. По аме-
риканским законам Майк Флинн не 
должен был, еще не имея соответст-
вующих полномочий, о чем-то дого-
вариваться с государством, с которым 
у США сложные отношения. Впро-
чем, как сообщают американские 
СМИ, в команде Джо Байдена тоже 
сделали вывод из истории с Майком 
Флинном и не спешат вступать в со-
держательные контакты с представи-
телями иностранных государств.

Таким образом, начать перегово-
ры с демократической администра-

цией Москва сможет только после 20 
января. Бывшая заместитель госсе-
кретаря США Роуз Геттемюллер, воз-
главлявшая американскую коман-
ду переговорщиков по ДСНВ, а ныне 
преподающая в Стэнфордском уни-
верситете, сказала „Ъ“, что «про-
длить договор за две недели абсолют-
но возможно». По ее словам, с точки 
зрения США для этого сторонам нуж-
но всего лишь обменяться диплома-
тическими нотами.

Российской стороне этого, одна-
ко, недостаточно. В соответствии 
с ее внутренним законодательством 
пролонгация такого соглашения по-
требует ратификации. Эксперты из 
Центра энергетики и безопасности 
Антон Хлопков и Анастасия Шавро-
ва в статье для «России в глобальной 
политике» пишут, что этот процесс 

при самых благоприятных услови-
ях займет не менее 45 дней. Одна-
ко стороны могут включить в доку-
мент о продлении ДСНВ (который 
может быть оформлен и в виде 
ноты, и в виде протокола или согла-
шения) пункт о временном приме-
нении договора, что позволит ему 
действовать и в период до заверше-
ния необходимых внутригосударст-
венных процедур в России.

Пока Москва явно делает став-
ку на вариант номер один, предо-
ставляя уходящей администрации 
шанс лишить победившего сопер-
ника первого внешнеполитическо-
го достижения. Однако захочет ли 
Дональд Трамп воспользоваться 
этой подачей на условиях Москвы, 
пока неясно.

Елена Черненко

Спасти рядового беженца
Как Россия и Сирия противостояли Западу на конференции в Дамаске

Россия осуществила планы двух-
летней давности — поднять про-
блему беженцев в Сирии на меж-
дународный уровень. В среду 
в Дамаске начала работу двух-
дневная конференция по воз-
вращению беженцев и восста-
новлению Сирии. Заявленная 
цель — активизировать процесс 
возвращения беженцев на ро-
дину. Однако не все вышло так, 
как мечталось. Евросоюз, США 
и многие другие страны, где про-
живают сирийские беженцы, ме-
роприятие проигнорировали. 
Как Россия и Сирия противостоя-
ли «деструктивной пропаганде», 
наблюдала в Дамаске корреспон-
дент „Ъ“ Марианна Беленькая.

«Я обращаюсь со словами благо-
дарности к российским друзьям за 
те огромные усилия, которые они 
приложили для созыва этой важной 
конференции перед лицом попыток 
Запада сорвать проведение фору-
ма» — с таких слов начал в среду си-
рийский президент Башар Асад свое 
видеообращение к участникам Ме-
ждународной конференции по воз-
вращению беженцев и восстановле-
нию Сирии.

Идея проведения конферен-
ции возникла еще в 2018 году. Тог-
да под контроль сирийских властей 
вернулись районы вокруг Дамас-
ка, а также юг страны. На этом фоне 
президент РФ Владимир Путин на 

встрече с президентом США Дональ-
дом Трампом в Хельсинки в июле 
2018 года предложил «организовать 
взаимодействие по преодолению гу-
манитарного кризиса, помочь воз-
вращению беженцев к своим род-
ным очагам». По задумке Москвы, 
идея могла понравиться и странам 
ЕС, страдающим от наплыва бежен-
цев, и странам—соседям Сирии. По 
итогам хельсинкского саммита Рос-
сия передала Вашингтону предло-
жения по разработке совместного 
плана возвращения сирийских бе-
женцев на родину — в первую оче-
редь из Ливана и Иордании. Не до-
жидаясь ответа США, спустя два дня 
после саммита Минобороны РФ вме-
сте с сирийскими властями откры-
ло в Сирии центр приема, распреде-
ления и размещения беженцев. Был 
также создан межведомственный 
координационный штаб Минобо-
роны и МИД России, которые зани-
маются этими вопросами.

Вопреки ожиданиям российские 
идеи не нашли широкой междуна-
родной поддержки. На Западе (наме-
кая на политические реформы) зая-
вили, что время для возвращения 
беженцев не пришло. Тем не менее 
Ливан и Иордания начали работать 
с Россией. По российским данным, 
в Сирию вернулось около 850 тыс. 
человек (по данным ООН — 260 тыс. 
зарегистрированных беженцев). 
Учитывая, что Сирию с 2011 года 

покинуло около 6 млн человек, это 
не так много. Ситуация со внутрен-
не перемещенными лицами чуть 
лучше — из 6,6 млн домой, соглас-
но российским данным, вернулись 
свыше 1,3 млн человек.

За два года отношение междуна-
родного сообщества к российским 
идеям не изменилось. Как только 
стало известно, что Дамаск и Москва, 
наконец, согласовали даты конфе-
ренции, на них обрушился шквал 
критики. Сирийская оппозиция зая-
вила, что не России, которая занима-
ется «убийством мирных жителей» 
и виновна в том, что тысячи человек 
покинули свои дома, говорить о по-
мощи и возвращении беженцев. ЕС 
устами главы внешнеполитическо-
го ведомства Жозепа Борреля веж-
ливо повторил свою позицию об от-
сутствии условий для возвращения 
беженцев. США же сделали все воз-
можное для провала российско-си-
рийского мероприятия, в том числе 
организовав заседание малой груп-
пы по Сирии, в которую помимо 
них входят Саудовская Аравия, Еги-
пет, Франция, Германия, Иордания, 
Великобритания, и настоятельно 
убеждая партнеров бойкотировать 
конференцию в Дамаске. Итог на-
лицо. На сцене в зале конференции 
были размещены 30 флагов, в том 
числе России, Ирана, Китая, Север-
ной Кореи, Венесуэлы, Ливана, Ал-
жира, Омана, Бахрейна, Индии и Па-

кистана. Однако большинство стран 
были представлены на уровне по-
слов. На министерском уровне по-
мимо самих сирийцев выступали 
лишь представители Ливана, Ирана 
и, разумеется, России.

Российская делегация была са-
мой многочисленной — в нее во-
шли представители 30 министерств 
и ведомств (от Минобразования до 
Минэнергетики), они участвовали 
не только в пленарных заседаниях, 
но и проводили многочисленные 
круглые столы и закрытые встречи 
со своими сирийскими коллегами, 
обсуждая будущее двустороннее со-
трудничество. «Нужно не только 
тратить деньги на гуманитарную 
помощь, но работать над создани-
ем в стране рабочих мест, помогать 
восстанавливать социальную ин-
фраструктуру»,— сказал „Ъ“ руково-
дитель Россотрудничества Евгений 
Примаков.

Согласно заявлениям россий-
ских официальных лиц, Москва 
выделила на гуманитарные цели 
в Сирии, а также восстановле-
ние электросетей, промышлен-
ного производства, объектов ре-
лигиозного культа более $1 млрд. 
Отдельной строкой идут суммы на 
финансирование программ ООН 
(около $40 млн за два последних 
года). «В наших планах, например, 
восстановление до 40 объектов 
энергетической инфраструктуры 
Сирии, развитие системы снабже-
ния пресной водой крупных горо-
дов. Не хотел бы предвосхищать 
события, но в ближайшие недели 
буквально вы сами все увидите. На 
подходе новые, очень масштабные 
инициативы»,— сообщил посол РФ 
в Сирии Александр Ефимов. Ровно 
в день открытия конференции пре-

мьер-министр Михаил Мишустин 
постановил открыть в Дамаске рос-
сийское торгпредство.

Спецпредставитель президента 
РФ по Сирии Александр Лавренть-
ев зачитал приветствие участникам 
конференции министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова. Давно гла-
ва МИД РФ не был столь резок по от-
ношению к западным, а может, и не 
только западным партнерам, гово-
ря о Сирии. «После провала пред-
шествующих многолетних попыток 
антисирийских сил решить задачу 
свержения законного правительст-
ва этой страны военным путем — ру-
ками бандитов и террористов — на 
первый план сейчас выдвигаются 
методы финансово-экономическо-
го удушения»,— говорится в заявле-
нии министра.

Со своей стороны, в беседе с „Ъ“ 
Александр Лаврентьев выразил со-
жаление в связи с отсутствием на 
конференции высокого представи-
тельства Иордании. В конце октября 
он лично посетил эту страну, а также 
Ливан и Сирию в рамках подготов-
ки конференции. «Давление, давле-
ние на всех оказывают»,— объяснил 
он. В то же время он опроверг за-
явления американцев и арабских 
СМИ, будто Россия не обсуждала 
конференцию с Турцией. По его сло-
вам, вопрос о беженцах постоянно 
поднимается в контактах с Анкарой, 
это отдельное направление работы. 
В Москве изначально понимали, что 
турки вряд ли приедут в Дамаск, од-
нако для сирийских властей было 
важно организовать конференцию 
по беженцам на своей территории. 
«Будем надеяться, что в будущем ме-
ждународное участие в дискусси-
ях по беженцам будет расширено 
и придет осознание важности этой 

проблемы»,— сказал он. Собствен-
но, кому как не Александру Лаврен-
тьеву помнить международную об-
струкцию организованной Россией 
конференции по сирийскому диа-
логу в Сочи, которая в итоге выли-
лась в создание Конституционного 
комитета, поддержанного междуна-
родным сообществом.

Пока же российские представи-
тели, говоря словами руководителя 
межведомственного координацион-
ного штаба РФ Михаила Мизинцева, 
призвали международное сообщест-
во «отказаться от деструктивной про-
паганды и практики запугивания си-
рийцев», стремящихся домой. При 
этом Михаил Мизинцев приветство-
вал присутствующих в зале, несмо-
тря на бойкот конференции со сторо-
ны Запада, резидента-координатора 
ООН Имрана Ризу и главу делегации 
Международного комитета Красно-
го Креста (МККК) Филипа Шперри. 
Господин Риза не раз напомнил жур-
налистам, что присутствует на кон-
ференции в качестве наблюдателя, 
но при этом все же вышел на трибу-
ну с небольшим выступлением, зая-
вив о необходимости совместной ра-
боты для помощи беженцам. В свою 
очередь, господин Шперри пояснил 
„Ъ“, что МККК не занимается поли-
тическими вопросами, но считает 
необходимым оказывать помощь 
людям в стране и поэтому для орга-
низации важно присутствовать на 
конференции и быть в курсе проис-
ходящего. На просьбу прокоммен-
тировать заявление ЕС, что пока нет 
подходящих условий для возвраще-
ния беженцев, он ответил: «Да, прав-
да в том, что ситуация действительно 
трудная, в том числе экономически, 
но мы должны работать, чтобы улуч-
шить ее».
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Нынешний скачок цен на 
нефть до максимумов сентя-
бря в $45 за баррель может до-
полнительно осложнить дис-
куссию на предстоящем через 
неделю мониторинговом коми-
тете сделки ОПЕК+. Саудовская 
Аравия уже воодушевила ры-
нок намеками на то, что участ-
ники соглашения могут даже 
сократить добычу в первом 
квартале следующего года. РФ 
пока не обозначала свою пози-
цию, но российская нефтяная 
отрасль традиционно выступа-
ет за повышение производства. 
По мнению экспертов, ОПЕК+, 
скорее всего, повременит с ро-
стом добычи с 1 января.

Нефтяные котировки Brent пре-
высили 11 ноября отметку $45 за 
баррель впервые за два месяца на 
фоне сообщений об успешном ис-
пытании вакцины Pfizer от коро-
навируса. Дополнительную под-
держку ценам оказывает эффект от 
заявлений министра энергетики 
Саудовской Аравии Абдель Азиза 
бен Сальмана, который 10 ноября 
сообщил, что ОПЕК+ «может кор-
ректировать условия соглашения 
даже больше, чем того ожидают 
аналитики». Это заявление поро-
дило у рынка ожидания, что Сау-
довская Аравия будет настаивать 
на сокращении добычи в начале 
2021 года, когда, согласно нынеш-
ним условиям сделки, она должна, 
напротив, вырасти на 2 млн барре-
лей в сутки (б/с).

Опубликованный 11 ноября 
ежемесячный доклад ОПЕК так-
же отмечает риски для восстанов-
ления спроса из-за второй волны 
коронавируса. По оценкам карте-
ля, спрос на нефть в 2020 году бу-

дет ниже на 300 тыс. б/с, чем про-
гнозировалось месяцем ранее, 
и составит 90 млн б/с. На такую же 
величину ОПЕК пересмотрела про-
гноз потребления на 2021 год (до 
96,3 млн б/с). «Несмотря на усилия 

по сокращению добычи, глобаль-
ные запасы демонстрируют резкий 
рост. Так, хранилища стран ОЭСР 
за этот период пополнились на 
290 млн баррелей, а стран, не вхо-
дящих в ОЭСР, на 540 млн барре-
лей»,— говорится в докладе ОПЕК.

Возможные действия ОПЕК+ по 
дальнейшему углублению сдел-
ки пойдут вразрез со стремлени-
ем российских нефтекомпаний 
по меньшей мере добычу не сни-
жать. Минэнерго обсуждало с ком-
паниями готовность к продлению 
сделки в начале ноября (см. „Ъ“ от 
3 ноября), но четкой позиции так 
и не было сформулировано. 10 но-
ября Александр Новак — прежде 
министр энергетики РФ, а ныне 
вице-премьер по ТЭКу — заявил 
о том, что до проведения встре-
чи ОПЕК+ 17 ноября «нет необхо-
димости» говорить об изменении 
условий сделки, хотя за день до 
этого допускал возможность до-
полнительного сокращения до-
бычи. При этом, как отмечают со-
беседники „Ъ“ в отрасли, цена $45 
за баррель вполне устраивает как 
бюджет РФ, так и российские ком-
пании, а попытка ОПЕК+ поднять 
цены выше может спровоциро-
вать восстановление сланцевой 
добычи в США. Окончательное ре-
шение о параметрах сделки на сле-
дующий год должно быть приня-
то на встрече стран ОПЕК и ОПЕК+ 
1 декабря.

По мнению Дмитрия Марин-
ченко из Fitch, ОПЕК+ будет ори-

ентироваться на состояние спроса 
и предложения, а не на цены. Пока 
оптимизм на рынке во многом свя-
зан с ожиданием начала вакцина-
ции, но здесь еще много неясного, 
считает аналитик. По его оценке, 
спрос на нефть в настоящих усло-
виях может либо остаться на те-
кущих уровнях (порядка 95 млн 
б/с, что на 5% ниже уровня прошло-
го года), либо даже упасть из-за уже-
сточения карантинных мер в Евро-
пе и некоторых других странах. 
«Мы считаем, что перенос роста до-
бычи на несколько месяцев — это 
самый вероятный исход встречи, 
которая состоится 1 декабря»,— от-
мечает господин Маринченко.

Вакцина Pfizer еще не поступи-
ла на рынок, а все больше стран 
вводят новые ограничения из-за 
второй волны коронавируса, рас-
суждает Андрей Полищук из Рай-
ффайзенбанка, и с трудом верится, 
что проблема со спросом на нефть 
будет решена к январю. По его сло-
вам, хотя темпы бурения скважин 
в США постепенно увеличиваются, 
но объемы все еще низкие и даже 
при цене $50 за баррель резкого ро-
ста добычи сланцевой нефти ждать 
не стоит. Для этого нужны либо 
еще более высокие цены, либо уве-
ренность рынка в том, что уровень 
выше $50 за баррель — это надо-
лго, считает господин Полищук. По 
его мнению, как минимум в янва-
ре-феврале 2021 года ОПЕК+ не бу-
дет увеличивать добычу.

Дмитрий Козлов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 25349,6 (+444,01)
РТС 1233,81 (+0,94)
FTSE 100 6382,1 (+85,25)

DAX 30 13216,18 (+53,07)
DJIA* 29488,17 (+67,25)
NASDAQ Composite* 11763,24 (+209,38)

*На 21:28.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.11.20
Австралийский доллар 55,5553
Английский фунт 101,1959
Белорусский рубль 29,8443
Датская крона* 12,0698

Доллар США 76,2075
Евро 90,0468
Индийская рупия** 10,2533
Казахский тенге** 17,8351

Канадский доллар 58,3966
Китайский юань* 11,5124
Норвежская крона* 84,4685
СДР 108,2162

Сингапурский доллар 56,5002
Новая турецкая лира 93,8112
Украинская гривна* 27,0623
Шведская крона* 88,3074

Швейцарский франк 83,1143
Японская иена** 72,2654
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Казино в России официально запре-
щены с 2009 года везде, за исключе-
нием специальных пяти игорных 
зон, но для желающих попытать 
удачу ехать далеко не надо. В расче-
те на азартных россиян работают де-
сятки иностранных казино. В Рос-
сии они вне закона и платежи в их 
адрес запрещены. Но спрос рожда-
ет предложение. И находятся банки, 
которые за большую комиссию (око-
ло 15%), готовы проводить нелегаль-
ные трансакции от граждан в адрес 
подобных заведений. 

Результат бывает неожидан-
ным. Вот, например, один из отзы-
вов на форуме Банки.ру: клиент 
Сбербанка решил испытать судьбу 
в запрещенных в России онлайн-ка-
зино. Он внес средства на счет с кар-
ты Сбербанка, их проиграл и тут 
вспомнил: казино-то нелегальны. 
На этом основании игрок требует 

chargeback, или возврата средств. 
«Насколько я знаю, банки, которые 
принимают платежи от незакон-
ных онлайн-казино, не имеют пра-
ва на такую деятельность и явно не 
скажут при chargeback, что они за-
нимаются именно игровой деятель-
ностью»,— рассуждает наш игрок.

Дальше цепочка развивается 
вполне понятно: претензия к эми-
тенту карты, Сбербанк, с карты ко-
торого были списаны средства, 
заявит аналогичное требование 
к банку-эквайеру, который провел 
платеж, а тот, в свою очередь, что-
бы не поднимать шум, возвраща-
ет проигранное, ведь случай не 
частый, далеко не каждый проиг-
равшийся возвращает средства та-
ким хитрым способом, поднимать 
шум себе дороже.

И ведь формально основания для 
возврата существуют. Игрок — физ-
лицо, а значит, потребитель услуг 
Сбербанка и платежной системы, 
выпустивших карту. И он не обязан 
разбираться в нюансах легальных 
или нелегальных услуг, проведе-
ния платежа должны не допустить 
те, кто оказывает услугу. В принци-
пе банк, выпустивший карту, и пла-
тежная система могут отследить по-
добную нелегальную операцию, но 
не делают этого, потому что никто 
не требует. «Множество ведомств, 
которые, по идее, должны следить 
за этим, перекладывают ответст-
венность на других»,— рассуждает 
игрок. И вот тут он абсолютно прав. 
Запросы „Ъ“, многократно направ-
ленные всем возможным регуля-
торам (Банку России, Федеральной 
налоговой службе, Росфинмонито-
рингу) и платежным системам, оста-
лись без какого-либо конкретного 
ответа на вопрос — что делается для 
пресечения платежей в адрес неза-
конных казино. Это наводит на до-
вольно очевидную мысль — ничего.

Может, тогда стоило оставить ка-
зино легальными, чтобы они еще 
11 лет платили налоги в россий-
ский бюджет, или все же опреде-
лить кого-то, кто будет следить за 
пресечением нелегальной игровой 
деятельности. А так и Монако в Рос-
сии не вышло, и налоги мимо идут, 
и граждане втягиваются в азартный 
и, при определенных усилиях, бес-
платный процесс игры. 

Запрет казино в Рос-
сии привел к появле-
нию индустрии плате-
жей, благодаря кото-
рой предприимчивые 
россияне играют не-
легально и бесплатно
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Мошенники открыли торги
Партнеров «Т Плюс» пригласили к фальшивым тендерам

За месяц мошенники отправили бо-
лее 100 писем с приглашением на учас-
тие в тендерах якобы от лица энергети-
ческой компании «Т Плюс». За участие 
в торгах от потенциальных подряд-
чиков потребовали заплатить. Подоб-
ные схемы не впервые применяются 
от имени крупных компаний, ущерб 
от них исчисляется десятками и сотня-
ми миллионов рублей, предупреждают 
компании по кибербезопасности.

В энергетической компании «Т Плюс» 
рассказали „Ъ“ об атаке на потенциальных 
подрядчиков: более 20 компаний получили 
письма с домена tpmoscow.ru с фальшивым 
приглашением на участие в закупках. Сре-
ди тендеров, например, оказание клинин-
говых услуг, изготовление спецодежды на 
5,8 млн руб. или футболок с логотипом ком-
пании на 2,3 млн руб. Приглашения прора-
ботаны: например, в техническом задании 
есть изображения с примерами футболок, 
говорят в «Т Плюс».

Одним из условий участия в письмах на-
звано приобретение сертификата «Союза 
профессиональных организаций» за 30 тыс. 

руб., после чего автор рассылки обещает под-
писать договор всего за неделю, что гораздо 
быстрее обычных сроков. «Т Плюс» о суще-
ствовании такого сертификата неизвестно, 
там также подчеркнули, что компания «ни-
когда не требует денег за участие в тендере 
и в большинстве случаев проводит конкур-
сы на электронных площадках».

С 16 октября с домена tpmoscow.ru в раз-
личные компании отправлено около 100 
писем с предложением принять участие в 
тендерах, подтвердили в «Лаборатории Кас-
перского». Домен зарегистрирован на частное 
лицо 14 октября, на нем даже нет сайта, отме-
чает начальник отдела информационной без-
опасности «СёрчИнформ» Алексей Дрозд.

Такая схема мошенничества появилась 
как минимум пару лет назад, жертвами мо-
гут стать как крупные компании, так и сред-
ний и малый бизнес, говорит старший кон-
тент-аналитик в «Лаборатории Касперского» 
Татьяна Щербакова. В плане ущерба могут 
фигурировать суммы в десятки и сотни мил-
лионов рублей, добавляет руководитель на-
правления антиконтрафакта Group-IB Яков 
Кравцов.

В Reg.ru ежемесячно снимают с делегиро-
вания 400–500 доменов, похожих на доме-
ны крупных компаний, рассказал инженер 
по безопасности компании Артем Мышен-
ков. В последнее время почти каждый день 
стали появляться домены, похожие на адре-
са сайтов банков (Альфа-банк, ВТБ), сервисов 
объявлений (Avito, OLX) и игровой тематики 
(Steam), указывает он. В основном домены 
регистрируются заранее и не используют-
ся до подходящего момента, уточняет соос-
нователь и операционный директор Brand-
Monitor Кирилл Кириллов.

У такого мошенничества может быть рас-
чет на то, что сыграет прямой обман и жер-
тва заплатит деньги, чтобы принять участие 
в тендере, либо письмо может быть только 
первым этапом в многоходовом сценарии, го-
ворит Алексей Дрозд. Речь идет о так называ-
емых BEC-атаках (business email compromise, 
компрометация корпоративной почты): жер-
тва втягивается в переписку, доверие в про-
цессе притупляется и дальше ее призывают 
совершить нужное мошеннику действие, на-
пример, скачать программу-шифровальщик 
или передать платежную информацию, по-

ясняет эксперт. Известно, что на подобные 
атаки попадались Facebook и Google, кото-
рые оплачивали мошеннику, прикидываю-
щемуся их контрагентом, счета на $23 млн 
и $99 млн соответственно, напоминает он 
(„Ъ“ сообщал об этом 31 марта 2019 года).

Иногда мошенники просят внести до 40% 
от суммы тендера в качестве денежного обес-
печения для допуска к торгам, а после полу-
чения залога торги отменяются и мошенни-
ки пропадают, говорит ведущий специалист 
блока консалтинга Infosecurity a Softline 
Company Анатолий Сазонов.

Наиболее явный признак мошенничест-
ва — требование что-то купить или за что-то 
заплатить, подчеркивают в «Лаборатории 
Касперского». Кроме того, чтобы не попасть 
на уловку мошенников, стоит обращать вни-
мание на адрес отправителя: найти контак-
ты в открытых источниках и уточнить до-
стоверность написанного в письме, говорит 
Татьяна Щербакова. По словам Анатолия Са-
зонова, также стоит проверить наличие до-
кументов на закупку на официальном сайте 
заказчика или госзакупок.

Юлия Степанова

Операторам укрепят связь с Россией
Минцифры обновит требования к эксплуатации сетей

Минцифры предложило ужесточить 
требования к управлению сетями свя-
зи. Новые правила, в частности, запре-
тят операторам привлекать к их обслу-
живанию иностранные компании, не 
имеющие представительств в России. 
Требования могут подтолкнуть зарубеж-
ные сервисные компании развивать 
бизнес в России, допускают эксперты, 
но для операторов повлекут материаль-
ные и административные издержки.

Минцифры планирует ужесточить тре-
бования к эксплуатации сетей связи, следу-
ет из проекта приказа, опубликованного на 
regulation.gov.ru. В нем сказано, что управле-
ние сетями должно осуществляться только 
из России, а пропуск трафика через террито-
рию иностранных государств не допуска-
ется за исключением соединений с Кали-
нинградской областью или с посольствами 
России за рубежом. Приказ также запреща-
ет организациям-нерезидентам оказывать 
услуги по управлению сетью для объек-
тов критической информационной инфра-
структуры. Оператор может привлекать ино-
странную организацию, только если у той 
есть представительство в России.

Документ уже раскритиковало Минэко-
номики, следует из его заключения (есть 
у „Ъ“). Оно предупреждает, что новые тре-
бования повлекут материальные и адми-
нистративные издержки операторов связи. 
В числе таких требований Минэкономики 
указывает необходимость использования 
сертифицированных средств криптографи-
ческой защиты информации, сертифика-
цию антивирусного софта и организацию 
единой точки подключения для сторонних 
организаций.

Создание единой точки подключения 
призвано защитить объекты критической 
инфраструктуры и персональные данные 
граждан от возможных злоупотреблений 
со стороны иностранных компаний, воз-
ражает председатель комиссии московско-
го отделения Ассоциации юристов России 
Александр Журавлев. «Привлечение ино-
странных организаций к управлению сетя-
ми связано с тем, что большая часть софта 
и оборудования — иностранного производ-
ства»,— поясняет он.

Это не первая инициатива властей, на-
правленная на усиление контроля за сетя-
ми связи. В сентябре правительственная 

комиссия поддержала создание ситуацион-
ного центра для мониторинга инфраструк-
туры связи и центров обработки данных 
за 175 млн руб. на базе ФГБУ «Связист» (см. 
„Ъ“ от 12 октября). СЦ станет единой точкой 
приема отраслевой информации при воз-
никновении чрезвычайных ситуаций и бу-
дет отслеживать, как операторы соблюдают 
условия предоставления услуг связи соци-
ально значимым объектам в рамках «Циф-
ровой экономики».

Новый приказ — переработанная версия 
проекта, прошедшего общественное обсу-
ждение в сентябре, отмечает источник „Ъ“ 
в одном из операторов. По его оценке, ос-
новные требования не поменялись и «при-
ведут к сдерживанию внедрения новых 
технологий и новому росту тарифов». В «Ро-
стелекоме» сообщили, что в новом прика-
зе Минцифры частично учло предложения 
компании. В Tele2 указанные требования 
пока находят выполнимыми. В МТС и «Вым-
пелкоме» отказались от комментариев, 
в «МегаФоне» считают, что «документ сырой 
и требует доработок».

Новые требования Минцифры своевре-
менны в контексте стремления к тотальному 

импортозамещению, считает директор цен-
тра сетевых решений «Инфосистемы Джет» 
Сергей Андронов: они призваны миними-
зировать возможность для иностранных 
компаний менять конфигурацию россий-
ских сетей. Требование о наличии пред-
ставительства, по мнению господина Анд-
ронова, в случае судебного спора позволит 
решить его на территории России. Но требо-
вания могут ударить по операторам связи, 
признает эксперт: «Сейчас радиоэлектрон-
ная промышленность в России переживает 
не лучшие времена — у нас нет достаточных 
производственных мощностей и научно-тех-
нической базы».

Компании-нерезиденты и так практиче-
ски не выступают в роли операторов, а вот 
иностранные обслуживающие организации 
в этой сфере не редкость, напоминает дирек-
тор технологической практики KPMG в Рос-
сии и СНГ Сергей Вихарев. В число таких 
компаний входят Nokia, Ericsson, Huawei 
и другие. На фоне капиталоемкого внедре-
ния стандарта 5G, допускает эксперт, предло-
женные изменения могут вынудить сервис-
ные компании развивать бизнес в России.

Юлия Тишина

проиграла в казино руководитель 
группы финансового анализа

Ксения 
Дементьева
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Баланс спроса и сокращения
Рост цен на нефть осложнит дискуссию внутри ОПЕК+



В департаменте информацион-
ной безопасности (ДИБ) Банка 
России началась серьезная ре-
структуризация. Подробностей 
ЦБ не раскрывает, но участники 
рынка уверены, что ФинЦЕРТ, 
занимавшийся мониторингом 
киберрисков, будет ликвидиро-
ван, а его функции перераспре-
делены между управлениями 
ДИБ. Банкиры надеются, что  
теперь удастся решить главную 
проблему, которая была у Фин-
ЦЕРТа,— разнести надзор и мо-
ниторинг в разные управления, 
чтобы банки, сообщая об ин- 
цидентах, получали помощь, 
а не наказание.

Как стало известно „Ъ“, на этой не-
деле сотрудники департамента ин-
формационной безопасности Банка 
России получили уведомления о его 
реструктуризации. Об этом сообщи-
ли источники на банковском рынке. 
По словам одного из них, как будет 
точно выглядеть новая структура де-
партамента, неизвестно. Но за требу-
ющие усиления направления до сих 
пор отвечал ФинЦЕРТ, который в ре-
зультате реструктуризации может 
быть ликвидирован. Его функции бу-
дет перераспределены между управ-
лениями департамента, в том числе и 
новыми. «ФинЦЕРТа, в том виде, в ко-
тором он сегодня существует, больше 
не будет»,— сообщил другой собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Он 
не исключил, что само название мо-
жет остаться за одним из новых 
управлений, потому что за пять лет в 
раскрутку этого бренда было вложе-
но немало денег и сил.

• Центр мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки в кре-
дитно-финансовой сфере (ФинЦЕРТ) 
как специальное структурное по-
дразделение Банка России был создан 
в 2015 году. На базе ФинЦЕРТа созда-
на система информационного обме-
на между участниками финансового 
рынка, правоохранительными орга-
нами, провайдерами и операторами 
связи, системными интеграторами, 
разработчиками антивирусного ПО 
и другими компаниями, работаю-
щими в сфере информационной без-
опасности. В ней участвуют более 
800 организаций, в том числе все 
российские банки.
В Банке России подтвердили „Ъ“, 

что с 5 ноября 2020 года поменялась 
структура ДИБ. «Изменения связаны с 
необходимостью усиления основных 
бизнес-процессов. От них зависит до-
стижение целевых показателей, пред-
усмотренных „Основными направле-
ниями развития информационной 
безопасности кредитно-финансовой 
сферы на период 2019–2021 годов“»,— 
сообщили в ЦБ. К таким процессам в 
первую очередь относится обработка 
информации о противодействии опе-
рациям без согласия клиентов финан-
совых организаций, которая поступа-
ет в ЦБ от участников информацион-
ного обмена. Кроме того, усиливается 
направление риск-ориентированно-
го надзора за обеспечением финансо-
выми организациями киберустойчи-
вости и операционной надежности.

У участников рынка были претен-
зии к статусу ФинЦЕРТа, так как в нем 

были сосредоточены как функции за-
щиты от киберрисков, так и наказа-
ния банков за недоработки в сфере 
кибербезопасности, отмечают собе-
седники „Ъ“. Когда банк сообщал в 
ФинЦЕРТ об инциденте, он тем са-
мым давал ему повод для проверки и 
наказания себя. В результате о части 
инцидентов просто не сообщали. Да 
и качество помощи от этой структу-
ры, по отзывам банкиров, оставляло 
желать лучшего. Во второй половине 
прошлого года Ассоциация банков 
России провела опрос о пользе ин-
формационной рассылки ФинЦЕРТа. 
Только 4% опрошенных оценили 
предоставляемую информацию как 
достаточную для предотвращения 
киберинцидентов, и среди ответив-
ших не оказалось ни одного крупно-
го и среднего банка (см. „Ъ“ от 12 сен-
тября 2019 года). Как предположил 
один из собеседников „Ъ“, последней 
каплей могла стать история с выво-
дом средств через Cистему быстрых 
платежей (см. „Ъ“ от 24 августа). Что-
бы предупредить рынок об этой уяз-
вимости, у ФинЦЕРТа ушло около 
двух недель, а потом выяснилось, что 
обращения ряда банков об инциден-
тах с СБП, в том числе и за 2019 год, 
не были рассмотрены вообще, указы-
вает источник „Ъ“.

Как надеются представители бан-
ковского сообщества, в новой струк-
туре департамента информацион-
ной безопасности функции надзора 
и мониторинга будут разнесены по 
различным управлениям. «Разделе-
ние ФинЦЕРТа поможет в регулиро-
вании отрасли, именно такой подход 
к регулированию и разделению ин-
формации принят в лучших практи-
ках за рубежом»,— считает основа-
тель ChronoPay Павел Врублевский. 
Угрозы в сфере информационной 
безопасности постоянно эволюцио-
нируют, указывает член совета ди-
ректоров РНКО «Платежный центр» 
Александр Погудин. По его мнению, 
«специализация подразделений на 
каждом из блоков функционала по-
зволит глубже погружаться в специ-
фику работы». Вместе с тем, по мне-
нию участников рынка, если это бу-
дет реализовано, то для банков нач-
нутся не самые простые времена — 
проверки со стороны регулятора бу-
дут более жесткие и углубленные.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

ФинЦЕРТ окончен
Банк России меняет подход  
к информационной безопасности

УК «Тринфико» первой из рос-
сийских компаний получила 
российский рейтинг так назы-
ваемого ответственного разви-
тия (ESG). Как правило, в таких 

рейтингах заинтересованы  
публичные компании, разме- 
щающие долговые обязательст-
ва. Финансовым институтам 
они могут потребоваться как 
для их зарубежных акционеров, 
так и для клиентов, которые 
с ними работают. Для россий-
ского рынка подобное рейтин-
гование пока не слишком акту-
ально, признают его участники.

Национальное рейтинговое агент-
ство (НРА) присвоило ESG-рейтинг УК 
«Тринфико» на уровне B1.esg. Рейтинг 
ESG (Environmental, Social, Gover-
nance, «экологичность, социальность, 
корпоративность») представляет со-
бой экспертное мнение агентства в от-
ношении подверженности компании 
экологическим и социальным рискам 
бизнеса, а также рискам корпоратив-
ного управления. «Если компания сле-
дует принципам ответственного ин-
вестирования и создает ESG-фонд, то 
она должна иметь соответствующий 
рейтинг в качестве внешней верифи-
кации со стороны профсообщест-
ва»,— считает гендиректор управляю-
щей компании Егор Кротков.

В управляющей компании и агент-
стве отказались назвать стоимость 
услуги. Как отметила гендиректор 
НРА Алина Розенцвет, она сопостави-
ма со стоимостью присвоения рей-
тингов надежности и качества услуг 
управляющих компаний. По оценкам 
нескольких участников рынка, затра-
ты могли составить 400–600 тыс. руб.

«Тринфико» стала первой россий-
ской компанией, получившей ESG-

рейтинг не у иностранного, а у рос-
сийского рейтингового агентства. От-
части это связано с тем, что методоло-
гии появились недавно: в конце 
прошлого года ее представило «Экс-
перт РА», в июне ее зарегистрировало 
НРА, в сентябре — АКРА. Старший ди-
ректор, руководитель группы оценки 
рисков устойчивого развития агент-
ства АКРА Максим Худалов рассказал, 
что в настоящее время оказание услу-
ги ESG-оценки проходит согласова-
ние с ЦБ. Как отмечает младший ди-
ректор по корпоративным и суверен-
ным рейтингам «Эксперт РА» Юлия 
Катасонова, рейтинг ESG в первую 
очередь необходим крупным эмитен-
там, которые хотят быть легко иден-
тифицированы инвесторами. «Фи-
нансовым институтам, заинтересо-
ванным в „озеленении“ своих кре-
дитных портфелей, требуются неза-
висимые оценки ESG их клиен-
тов»,— отмечает господин Худалов.

Интерес «Тринфико» к рейтингу 
мог быть связан с потребностями но-
вых акционеров, считают участники 
рынка. Осенью прошлого года ИГ 
«Тринфико» продала 20% акций не-
мецкой группе KGAL и фонду 
Thunderbolt Partners. По мнению 
гендиректора «ТКБ Инвестмент 
Партнерс» Владимира Кириллова, 
если немецкие акционеры ставят за-
дачу выводить российскую УК или ее 
продукты на внешние рынки, то те-
ма ESG очень важна: «При консульти-
ровании западных клиентов соблю-
дение принципов ESG — одно из 
ключевых требований, наши ино-

странные партнеры регулярно про-
водят due diligence на соблюдение 
этих требований».

Для российских инвесторов тема 
ESG имеет слабое значение. По словам 
гендиректора «Альфа-Капитал» Ири-
ны Кривошеевой, исследования пока-
зывают, что для российских клиентов 
важнее всего надежность управляю-
щей компании, уровень сервисов, ре-
зультаты по доходности. «Для управля-
ющих компаний важнее конкретные 
действия в области популяризации 
инвестиций в ESG-фонды, нежели по-
лучение соответствующего рейтин-
га»,— подчеркивает главный испол-
нительный директор «ВТБ Капитал 
Инвестиции» Владимир Потапов.

Вместе с тем ряд крупных УК не 
исключили возможность получения 
подобного рейтинга. «Мы рассматри-
ваем получение ESG-рейтинга как на 
компанию, так и на отдельные наши 
продукты. Мы видим растущий инте-
рес клиентов к тематике ESG, также 
получение такого рейтинга соответст-
вует реализуемой в Сбербанке поли-
тике следования факторам ESG»,— от-
метил гендиректор «Сбер Управление 
активами» Евгений Зайцев. «Можно 
подумать о получении рейтинга, если 
методологии российских агентств бу-
дут соответствовать критериям на-
ших западных клиентов»,— говорит 
Владимир Кириллов. «На фоне расту-
щей конкуренции на рынке значи-
мость поиска целевых клиентских 
подсегментов будет нарастать»,— ре-
зюмировала госпожа Кривошеева.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Новый рейтинг нашел себе компанию
Ответственное развитие трудно приживается на рынке

Спустя два года после вскрытия «финансо-
вой пирамиды» по продаже векселей на по-
чти 4 млрд руб. в отделениях Азиатско-Тихоо-
кеанского банка (АТБ) их приобретателям 
компенсировали почти всю задолженность. 
Клиенты впоследствии жаловались, что эти 
бумаги продавались под видом вкладов. За-
вершение этого этапа может позитивно от-
разиться на имидже банка в преддверии его 
продажи в 2021 году. Несмотря на то что бан-
ку еще могут потребоваться вливания в ка-
питал, у ЦБ есть шанс продать его с третьей 
попытки дороже прежней стоимости.

Находящийся на санации ЦБ Азиатско-Тихооке-
анский банк компенсировал своим клиентам боль-
шую часть денежных требований по векселям Фи-
нансово-торговой компании. Раскрытие финансо-
вой пирамиды с этими векселями предшествовало 
санации банка. Как сообщил „Ъ“ представитель 
АТБ, на данный момент держателям векселей вы-
плачено 3,65 млрд руб.— свыше 90% общего объе-
ма. Бумаги на сумму 0,34 млрд руб. преимуществен-
но находятся на различных стадиях судебных раз-
бирательств, пояснил собеседник „Ъ“. Средства вы-
плачиваются в случае, если суд признает сделку по 
купле-продаже векселя недействительной.

АТБ производит выплату после получения ис-
полнительных документов, в дальнейшем переда-
вая векселя в ЗПИФ «Специальный» под управлени-
ем УК Фонда консолидации банковского сектора 

(ФКБС). Как указали в ЦБ, фонд был создан из 
средств ФКБС в размере 3,86 млрд руб. Два года на-
зад ЦБ указывал, что это «позволит минимизиро-
вать риск возникновения в дальнейшем у банка 
обязательств, связанных с судебными решениями, 
что является значимым при подготовке банка к про-
даже стороннему инвестору».

• АТБ попал на санацию весной 2018 года, с того же 
момента находится под контролем ЦБ (99,99%). 
Расходы на докапитализацию банка составили 
9 млрд руб. По состоянию на конец третьего квар-
тала банк занимал 49-е место по размеру активов 
в рейтинге «Интерфакса» (128,2 млрд руб.). Его ка-
питал составлял 15,6 млрд руб.
Банк России собирается продать АТБ в 2021–

2022 годах, что станет третьей попыткой найти но-
вого собственника. Весной 2019 года аукцион по 
продаже был признан несостоявшимся: два допу-
щенных к нему банка не приняли участие в торгах 
(см. «Ъ-Онлайн» от 14 марта 2019 года). Тогда ЦБ пы-
тался продать банк за 9,85 млрд руб. На объявлен-
ный в апреле 2020 года второй аукцион поступили 
четыре заявки. Однако регулятор сообщил, что по-
тенциальные покупатели были не уверены в целе-
сообразности приобретения акций «без возможно-
сти оценить воздействие на деятельность банка 
пандемии COVID-19».

Успех следующей попытки продать банк во 
многом будет зависеть как от внешних условий и 
состояния рынка, так и от его финансовых резуль-

татов. «Банк относительно небольшой, докапита-
лизированный в процессе санации, его финансо-
вое положение восстановлено, поэтому во многом 
успех продажи будет зависеть от того, за какую це-
ну ЦБ готов выйти из капитала, аппетитов и нали-
чия инвесторов»,— отметил аналитик Fitch Антон 
Лопатин. Как указывал Fitch, в третьем квартале 
АТБ продал «последний крупный проблемный 
кредит, имеющий слабое резервирование», что 
должно было привести к полному покрытию 
оставшихся обесцененных кредитов резервами.

В то же время заинтересованные инвесторы бу-
дут обращать внимание на прибыльность банка, 
указывают собеседники „Ъ“. С высокой степенью 
вероятности покупатель на банк должен найтись в 
следующем году, ожидает управляющий партнер 
ФГ «Дмитрий Донской» Дмитрий Курбатский, по-
скольку банк показывает хорошую доходность и 
низкую чувствительность к пандемии. В частности, 
за девять месяцев 2020 года его чистая прибыль со-
ставила почти 2 млрд руб., а доходность на капитал 
— 15%, отмечает господин Лопатин. Для сравнения, 
у Сбербанка она держится вблизи 20%. По оценке го-
сподина Курбатского, к концу года доходность на 
капитал может составить 18–19%, а вероятная цена 
за АТБ — 0,7–0,8 капитала. Таким образом, у ЦБ есть 
шансы продать банк за 10,9–12,5 млрд руб. Вместе с 
тем для развития потенциала АТБ новым акционе-
рам потребуется докапитализация, считает эксперт.

Ольга Шерункова

Санация гасит векселя 
АТБ рассчитывается по проблемным бумагам

В условиях досрочного выполне-
ния квартального плана заимст-
вований Минфин на очередном 
аукционе ОФЗ вел себя более сво-
бодно. При размещении самых 
популярных у российских инве-
сторов облигаций с плавающим 
купоном он отсек четверть зая-
вок на покупку, не устроивших 
его по цене. Премию по отноше-
нию к вторичному рынку поку-
патели ОФЗ вчера получили, 
но к концу года она будет сокра-
щаться, в том числе на фоне 
ожидаемого размещения двух 
выпусков еврооблигаций.

Досрочное выполнение кварталь-
ного плана заимствований умерило 
аппетиты Минфина на долговом рын-
ке. В среду, 11 ноября, ведомство раз-
местило облигации двух выпусков 
ОФЗ лишь на сумму 313 млрд руб., тог-
да как в предшествующие три аукци-
онных дня объемы превышали 420 мл-
рд руб. Большая часть привлечения — 
на 295 млрд руб.— традиционно при-
шлась на облигации с плавающим ку-
поном (ОФЗ-ПК, флоутеры). Всего с на-
чала квартала Минфин разместил го-
соблигации на общую сумму порядка 
2,24 трлн руб., перевыполнив квар-
тальный план на 12%. С начала года ми-
нистерство привлекло 5,09 трлн руб.

Министерство немного изменило 
тактику в привлечении. Если на пре-

дыдущих аукционах Минфин удов-
летворял свыше 90% спроса, то в этот 
раз — всего 75%. «Очевидно, что в 
условиях перевыполнения кварталь-
ного плана Минфин отсек часть наи-
более агрессивных заявок»,— отме-
чает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ер-
мак. При этом, как и раньше, значи-
тельный объем средств ушел круп-
ным покупателям — на восемь сде-
лок объемом 10–21 млрд руб. при-
шлось 50,6% от объема размещения.

Покупатели гособлигаций все же 
не остались без премии. По оценке 
управляющего по анализу банковско-
го и финансового рынков ПСБ Дмит-
рия Грицкевича, на фоне снижения 
ставки RUONIA (к ней привязан плава-
ющий купон) ниже ключевой ставки 
до 3,79% премия на аукционе состави-

ла около 58 базисных пунктов (б. п.). 
Помимо фактического выполнения 
плана ситуация на долговом рынке 
также складывалась в пользу Минфи-
на. После победы демократов на выбо-
рах президента США, а также успеш-
ного тестирования вакцины от 
COVID-19 вырос аппетит инвесторов к 
риску развивающихся стран. По оцен-
кам Александра Ермака, с начала ноя-
бря доходность ОФЗ-ПД в среднем по 
рынку снизилась на 19 б. п., а по длин-
ным бумагам — на 23–29 б. п. По дан-
ным Reuters, доходность пятилетних 
облигаций снизилась до 5,2% годо-
вых, десятилетних — до 5,9% годовых, 
вернувшись к значениям августа.

Однако благоприятная конъюн-
ктура вторичного рынка не измени-
ла осторожного отношения к аукцио-
ну по размещению долгосрочных 

ОФЗ-ПД, основными покупателями 
которых выступают иностранные 
инвесторы. По оценкам „Ъ“, основан-
ным на данных ЦБ, в октябре они вы-
купали около 70% размещений таких 
бумаг. В среду спрос на них едва пре-
высил 27 млрд руб., треть из которого 
Минфин не стал удовлетворять. «В 
ОФЗ интерес нерезидентов минима-
лен, они обеспечивают большую 
часть спроса на еврооблигации. Ло-
кальные бонды рассматриваются в 
рамках стратегий carry trade, а евроо-
блигации — это покупка странового 
риска»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Практика сокращения премии и 
отсечения части спроса может сохра-
ниться до конца текущего года. При 
этом, по оценке Владимира Евстифее-
ва, банки, привлекшие 1,2 трлн руб. в 
минувший понедельник в рамках 
28-дневного аукциона репо с ЦБ, про-
должат покупать гособлигации «даже 
с минимальными премиями, по-
скольку прибыльность данной страте-
гии и в таких условиях сохранится». 
Вместе с тем, по мнению Дмитрия 
Грицкевича, «возможное размещение 
выпусков еврооблигаций, номиниро-
ванных в евро, позволит более актив-
но сокращать премии на аукционах».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Долговой маневр
Минфин получил возможность выбирать покупателей ОФЗ

Банки не должны 
расслабляться  

и ждать от ФинЦЕРТа 
информации, инструкции, 
как действовать; они сами 
должны усиливать защиту

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  

6 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

0

100

200

300

400

500

КАК ПРОХОДИЛИ РАЗМЕЩЕНИЯ ОФЗ С ПЛАВАЮЩИМ КУПОНОМ
В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.

29
.01

05
.0

2

08
.0

4

22
.0

4

30
.0

6

08
.0

7

15
.0

7

29
.0

7

05
.0

8

12
.0

8

26
.0

8

02
.0

9

09
.0

9

09
.0

9

16
.0

9

23
.0

9

30
.0

9

07
.1

0

14
.1

0

21
.1

0

28
.1

0

03
.11

11
.11

Спрос Размещение

390,6
294,5



Коммерсантъ   l   Четверг 12 ноября 2020 №207   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости
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«Росатом» станет владельцем 
транспортной группы FESCO, 
з аявил губернатор Примор-
ского края Олег Кожемяко. 
На встрече с работниками Вла-
дивостокского морского тор-
гового порта он сообщил, что 
сначала госкорпорация станет 
управляющей компанией, а по-
том владельцем. В FESCO уверя-
ют, что речь шла о достигнутых 
с «Росатомом» договоренностях 
исключительно по совместно-
му управлению портом. Экспер-
ты считают логичным вхожде-
ние в будущем госкорпорации 
в капитал группы, учитывая 
развитие проекта « Северный 
морской транзитный коридор» 
и активы группы «Дело», 30% 
 которой — у «Росатома».

«Росатом» станет владельцем 
транспортной группы FESCO, сооб-
щил губернатор Приморского края 
Олег Кожемяко, выступая перед ра-
ботниками Владивостокского мор-
ского торгового порта (ВМТП, клю-
чевой актив FESCO). Запись речи 
опубликована в Instagram, внима-
ние на нее первым обратил Forbes.

В своей речи господин Кожемяко 
отметил, что в течение полутора ме-
сяцев рабочие беспокоились за пред-
приятие, не зная, в чьи руки оно пе-
реходит. «Нам тоже это непонятно: 
были разные фамилии, люди, кото-
рых мы не знали,— рассказывает 
глава региона.— На заседании пра-
вительства определился якорный 
инвестор, было сказано, что это бу-
дет „Росатом“, владельцем FESCO». 
Сначала как управляющая компа-
ния, потом как владелец, уточнил 

он: «Это госкорпорация серьезная, 
которая не допускает ни банкротств, 
ни корпоративных внутренних спо-
ров». На чью долю может войти «Роса-
том» в FESCO, он не сказал.

В «Росатоме» отказались от ком-
ментариев. В FESCO сообщили „Ъ“, 
что господин Кожемяко в своей 
речи говорил о ВМТП и о договорен-
ностях FESCO с «Росатомом» о сов-
местном управлении портом через 
управляющую компанию.

До недавних пор крупнейшим ак-
ционером FESCO был арестованный 
в марте 2018 года Зиявудин Магоме-
дов, которому сегодня принадлежит 
32,5% акций FESCO (это последний 
актив, который остался у бизнесме-
на). В сентябре стало известно, что 
FESCO подала в Лондонский суд иск 
к компаниям, связываемым с госпо-
дином Магомедовым, требуя вер-
нуть долг по займам на $1 млрд. Го-
сподин Магомедов, в свою очередь, 
заявил о рейдерском захвате груп-
пы, обвинив в этом ее менеджмент. 
В начале октября в ВМТП начались 
митинги против увольнения с поста 
гендиректора порта Заирбека Юсу-
пова и назначения на этот пост Ро-
мана Кухарука: на встрече с менед-
жментом рабочие закидали касками 
господина Кухарука и президента 
FESCO Аркадия Коростелева.

О том, что «Росатом» войдет 
в управление ВМТП, сообщил РБК 5 
ноября. В письме Аркадия Коростеле-
ва, на которое ссылалось издание, го-
ворилось, что FESCO перевозит более 
30% грузов для строящихся АЭС за ру-
бежом, кроме того, с учетом грузо-
вой базы транспортной группы есть 
перспективы объединения усилий 

компаний по развитию «Северно-
го морского транзитного коридора» 
(СМТК). При этом ранее логистиче-
ский оператор «Росатома» «Русатом 
Карго» сообщал о переговорах в рам-
ках проекта СМТК о создании сов-
местного предприятия с портовым 
оператором DP World (неоднократ-
но заявлял о намерении купить FES-
CO) и логистической компанией In-
tegrated Service Solutions GS (см. „Ъ“ 
от 16 июля). С прошлого года у «Ро-
сатома» есть 30% группы «Дело» Сер-
гея Шишкарева, которая, в свою оче-
редь, владеет 30,75% в крупнейшем 
операторе контейнерных термина-
лов в РФ Global Ports и контрольным 
пакетом крупнейшего железнодо-
рожного контейнерного оператора 
«Трансконтейнер».

Источник „Ъ“ в отрасли считает, 
что губернатор торопит события. Ско-
рее всего, госкорпорации потребует-
ся время, чтобы проанализировать 
и оценить актив, поэтому решение 
о вхождении в капитал пока не при-
нято, полагает собеседник „Ъ“. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров говорит, что с учетом активов 
ГК «Дело» синергия от приобрете-
ния «Росатомом» FESCO очевидна — 
на рынке формируется глобальный 
контейнерный лидер. С государст-
венной точки зрения это должно 
обеспечить безопасность, к тому же 
у госкорпорации не должно возник-
нуть затруднений с финансами и ан-
тимонопольным регулированием, 
считает эксперт, не исключая, что 
приход «Росатома» в капитал позво-
лит сделать структуру собственников 
«более устойчивой».

Анастасия Веденеева

FESCO набирает 
росатомную массу
На Дальнем Востоке ожидают  
покупки группы госкорпорацией

Правительство запускает переход на единые та-
рифы по передаче электроэнергии, предложен-
ный ранее «Россетями». Сначала предлагается 
объединить в единые зоны десять регионов: у од-
них тариф упадет, у других — вырастет. Реформа 
коснется 25% всего отпуска электроэнергии в ре-
гиональных сетях. Укрупнение регионов и пере-
ход на единый тариф увеличит перекрестное суб-
сидирование и ускорит консолидацию электро-
сетевого комплекса, считают эксперты.

Вице-премьер Юрий Борисов направил письмо прези-
денту Владимиру Путину с предложением перевести на 
единый тариф за передачу электроэнергии часть регио-
нов России (документ от 27 октября опубликован на пор-
тале «Новости горного Алтая», источники „Ъ“ подтверди-
ли его подлинность). Мера необходима для «снижения 
стоимости электроэнергии в регионах, требующих под-
держки», указывает вице-премьер. По его мнению, в под-
держке нуждаются Курганская и Ленинградская области, 
Алтай, Тува и Калмыкия. Их будут объединять со смежны-
ми регионами, в отстающем субъекте ставка должна сни-
зиться, а в более успешном — повыситься.

Алтай могут объединить с Алтайским краем, что при-
ведет к сокращению тарифа в республике на 45% при 
росте для потребителей края на 4%. Значительное сни-
жение тарифа ожидается в Туве (минус 85%) при объеди-
нении с Иркутской областью (рост на 4%). В Калмыкии 
ставка может опуститься на 6,4% после присоединения 
к Ростовской области (рост на 0,4%). Курганскую область 
хотят объединить с Тюменской областью, ХМАО и ЯНАО. 
В результате тариф в Курганской области упадет на 34%, 
а для остальных потребителей новой зоны вырастет на 
1%. Ленинградская область будет иметь единый тариф 
с Санкт-Петербургом, что приведет к падению ставки 
в области не менее чем на 6% и к росту в столице регио-
на на 2% (к уровню 2020 года). В Ленинградской области 
снижение тарифов на высоком уровне напряжения со-
ставит до 20%, что предотвратит уход крупных потреби-
телей на собственную генерацию, говорится в докумен-
те. По оценкам Николая Посыпанко из Vygon Consulting, 
решение правительства касается почти 25% всего отпу-
ска электроэнергии в региональных сетях.

Снижение цен на электроэнергию привлечет энерго-
емкие производства, отмечается в письме: «Увеличение 
числа крупных потребителей будет способствовать сни-
жению нагрузки на существующих потребителей за счет 
увеличения полезного отпуска». Переход на единые энер-
гозоны согласован с первым заместителем руководителя 
администрации президента Сергеем Кириенко и помощ-
ником президента Максимом Орешкиным. Владимир 
Путин поддержал инициативу 4 ноября.

Утверждение единых сетевых тарифов без разделе-
ния на классы напряжения по всей стране — один из 
пунктов программы развития «Россетей». Однако экс-
пертный совет при правительстве в 2014 году критико-
вал предложение госхолдинга, указывая на возможный 
рост сетевого тарифа для промышленности.

«Это пример борьбы со следствием, а не с причиной, 
когда вместо наведения порядка и повышения эффек-
тивности в отдельных филиалах предлагается „отнять 
и поделить“ и тем самым увеличить перекрестное субси-
дирование, снизить прозрачность тарифного регулиро-
вания и спровоцировать постоянные конфликты между 
регионами»,— заявил „Ъ“ директор «Сообщества потре-
бителей энергии» (объединяет промышленных потре-
бителей электроэнергии) Василий Киселев.

По словам источника „Ъ“ в отрасли, переход на единый 
тариф в указанных регионах не повлияет на объем выручки 
«Рос сетей». В самой компании отказались от комментари-
ев. В ФАС сообщили, что «ожидают снижения тарифа в Кур-
ганской области». В Минэкономики переадресовали запрос 
в аппарат Юрия Борисова. В Минэнерго не ответили.

«Потребители удаленных районов с низкой плотно-
стью нагрузки дороже в сетевом обслуживани и и при ры-
ночном ценообразовании должны сами оплачивать повы-
шенные расходы. Однако в России применяется котловой 
принцип тарифообразования, который нарушает рыноч-
ные механизмы»,— говорит глава Агентства энергетиче-
ского анализа Алексей Преснов. По его мнению, объеди-
нение регионов повысит перекрестное субсидирование. 
«Россети» при этом получат один тариф на макрорегион 
и надеются таким образом вытеснять с рынка частные се-
тевые компании, отмечает Алексей Преснов.

Полина Смертина, Татьяна Дятел

Регионы замыкают сети
Начат переход на единые тарифы передачи энергии

«Транснефть», грузооборот ко-
торой существенно упал из-за 
 ограничения добычи нефти 
в рамках сделки ОПЕК+, по ито-
гам 2020 года снизит инвестиции 
на 20%, или почти на 50 млрд руб. 
Инвестпрограмма 2021 года бу-
дет сокращена на 12%. В компа-
нии поясняют, что она не сможет 
сохранить вложения на преж-
нем уровне, поскольку прави-
тельство не согласилось на рас-
срочку выплаты дивидендов 
за 2019 год. По мнению экспер-
тов, правительство тем не менее 
не будет увеличивать тарифы 
компании, индексация которых 
до 2030 года уже утверждена.

«Транснефти» придется снизить 
инвестпрограммы на 2020 и 2021 год 
на 20% и 12% соответственно. Как по-
яснил журналистам советник гла-
вы «Транснефти» Игорь Демин, ком-
пания вынуждена развиваться по 
стресс-сценарию после того, как го-
сударство (владеет 100% обыкновен-
ных акций «Транснефти») не под-
держало ее предложение о выплате 
дивидендов за 2019 год частями. Ком-
пания хотела выплатить около по-
ловины сразу, а остальную часть — 
в течение трех лет. Но по решению 
правительства должна была единов-
ременно заплатить 84,2 млрд руб. 
Это на 8,5% выше выплат за 2018 год 
(77,6 млрд руб.) и составляет около 
43% от чистой прибыли «Транснеф-
ти» по МСФО за 2019 год. При этом 
в 2022–2025 годах «Транснефть» на-
мерена восполнить сокращенные 
в ближайшие два года вложения.

Компания к настоящему моменту 
уже завершила строительство круп-

нейших проектов, таких как расшире-
ние ВСТО, и основную часть доходов 
планировалось направить на модер-
низацию действующих нефтепрово-
дов, выплату кредитов и дивидендов. 
В 2020 году «Транснефть» собиралась 
направить 3,6 млрд руб. на новые про-
екты и еще 236,8 млрд руб. на техни-
ческое перевооружение и реконструк-

цию, а в 2021 году — 2,5 млрд руб. 
и 234,9 млрд руб. соответственно. В це-
лом траты на реконструкцию должны 
составлять около 230 млрд руб. еже-
годно до 2024 года.

При этом, несмотря на то что 
«Транснефти» удалось избежать сни-
жения своих тарифов на прокач-
ку нефти в 2,5 раза по требованию 
«Роснефти» (правительство утверди-
ло принцип индексации «инфляция 
минус 0,1%»), доходы компании су-
щественно падают вслед за сокраще-
нием прокачки нефти на фоне согла-
шения ОПЕК+ (о его перспективах 
см. на стр. 7).

С учетом этого в октябре грузоо-
борот «Транснефти» упал на 15,6% 
в годовом выражении, до 35,7 млн 
тонн. Поставки нефти на российские 
НПЗ снизились на 10,9%, до 18,2 млн 
тонн, экспорт рухнул на 23,1%, до 

14,4 млн тонн. По итогам года грузо-
оборот может оказаться более чем на 
10% ниже прошлогоднего уровня.

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка отмечает, что, даже несмотря 
на сокращение грузооборота, «Транс-
нефти» вряд ли стоит рассчитывать 
на пересмотр тарифов, так как пра-
вительство уже утвердило параме-
тры их десятилетней индексации. 
При этом, отмечает эксперт, свобод-
ный поток компании даже с учетом 
снижения прокачки останется доста-
точно сильным, а оптимизация ин-
вестпрограммы его дополнитель-
но поддержит, хотя бы временно. По 
мнению господина Гарамиты, сокра-
щение инвестиций за счет переносов 
ремонтов может увеличить разницу 
между свободным денежным пото-
ком и чистой прибылью по МСФО. Он 
полагает, что это может стать допол-
нительным стимулом для перехода 
компании на выплату дивидендов на 
основе скорректированного свобод-
ного денежного потока, а не чистой 
прибыли, что было бы положительно 
как для государства, так и для минори-
тарных инвесторов.

Собеседники „Ъ“ в отрасли отме-
чают, что существенное сокращение 
инвестпрограммы негативно скажет-
ся не только на самой «Транснефти», 
но и на смежных отраслях. Прежде 
всего это коснется металлургов и по-
ставщиков труб, которые на фоне сни-
жения заказов со стороны «Транснеф-
ти» могут обратиться в правительство 
с просьбой о поддержке. «Газпром», 
крупнейший потребитель труб боль-
шого диаметра, также резко сократил 
инвестиции в ремонты в этом году.

Ольга Мордюшенко

«Транснефть» инвестирует в дивиденды
Компания сократит расходы на модернизацию

Пандемия в разной степени 
 затронула продажи сельхоз-
техники, строительной техни-
ки и коммерческого транспор-
та в России. CNH Industrial, вы-
пускающая сельхоз- и спецтех-
нику под брендами New Hol-
land и Case, а также коммерче-
ские автомобили Iveco, присут-
ствует во всех трех сегментах. 
Об особенностях бизнеса в Рос-
сии, конкуренции и отноше-
нии к локализации в интервью 
„Ъ“ рассказал гендиректор ООО 
«СиЭнЭйч Индастриал Руссия» 
Фабрицио Чеполлина.

— Насколько сильно ваш бизнес 
в России пострадал от ограниче-
ний, вызванных пандемией?
— Когда весной мы столкнулись 
с усложнившейся ситуацией по ко-
ронавирусу, мы, конечно, скоррек-
тировали прогнозы на 2020 год. 
Цены на нефть снизились, курс ру-
бля был ослаблен. Тогда мы ориен-
тировались на снижение рынка CNH 
Industrial в России на 30%. Сейчас мы 
видим, что осенью опять курсы на-
чинают плавать, но тем не менее на 
фоне всех негативных сигналов ры-
нок восстанавливается намного луч-
ше, чем мы предполагали. В среднем 
по всем трем бизнесам сейчас мы 
прогнозируем падение на 10% в срав-
нении с 2019 годом.
— Какой из сегментов вашего биз-
неса пострадал в наибольшей сте-
пени?
— Меньше всего пострадал рынок 
сельскохозяйственной техники, 
наши продажи строительной тех-
ники остались примерно на уров-
не 2019 года. Медленнее всех восста-
навливается рынок коммерческого 
транспорта.
— Как развиваются ваши произ-
водства в РФ?
— В октябре мы запустили проект 
по локализации колесных мини-по-
грузчиков на нашем заводе CNH In-
dustrial в Набережных Челнах. Ранее 
там производилась только сельско-
хозяйственная техника. Коммер-
ческий транспорт IVECO уже более 
25 лет выпускается на совместном 
предприятии «ИВЕКО-АМТ» в Ми-
ассе. Мы по-прежнему сохраняем 
твердое намерение и дальше инве-

стировать в эти производства. Един-
ственное — для этого мы должны по-
нимать правила игры.
— Учитывая все обстоятельства по-
следнего времени, остается ли Рос-
сия инвестиционно привлекатель-
ной для производителей техники?
— В долгосрочной перспективе, ко-
нечно же, Россия привлекательна для 
инвестиций. Кроме того, бесспорно, 
это большой рынок для любой про-
дукции. Мы должны понимать пра-
вила, по которым работают инвести-
ции, также должны быть и разумные 
сроки возврата инвестиций. К сожа-
лению, мы видим зачастую, что тре-
бования к инвестору — в частности, 
по локализации техники — настоль-
ко высоки, что соответствие им не по-
зволяет разработать экономически 
целесообразный проект.
— Один из ваших коллег пару лет 
назад в интервью сказал, что не-
определенность — это самый ста-
бильный фактор в России…
— Да, это действительно так. Когда 
мы смотрим на эту вот стабильную 
нестабильность в качестве харак-
теристики страны, это нормально, 
с этим можно научиться жить. Но ког-
да мы говорим про инвестиции, это 
начинает восприниматься несколь-
ко иначе. Конечно же, здесь в России 
мы видим, что люди, если можно так 
выразиться, больше привыкли к кри-
зисным ситуациям. То есть шок от 
резких изменений здесь значительно 
меньше, чем, например, в европей-
ских странах в тех же самых обстоя-

тельствах. Это тоже оказывает влия-
ние на принятие решений.

В нашей отрасли есть инструмент 
специнвестконтракта, он может 
быть либо мерой стимулирования 
инвестиций, либо завуалирован-
ным протекционистским инстру-
ментом. Если СПИК использовать 
в его второй ипостаси, тогда инве-
стор просто не сможет соответство-
вать всем заявленным требовани-
ям и реализовать крупные проекты. 
В качестве примера: есть весьма 
жесткое требование от государст-
ва — локализовать двигатели, трак-
торные в частности. Локализация 
двигателя требует колоссальных ин-
вестиций, которые требуют боль-
ших объемов выпуска — порядка 
50 тыс. штук в год. Если эту цифру вы 
сравните с объемами строительно-
го или сельхозрынка РФ, вы пойме-
те, что одно с другим не сочетается.
— Какой объем продаж в России 
у вас приходится на импорт?
— 80% в сельхозбизнесе, где-то 70% 
в коммерческом транспорте. До се-
годняшнего дня в строительном 
сегменте мы все импортировали, 
в следующем году мы получим соот-
ношение 80% импорта на 20% местно-
го производства. Если считать в про-
центном соотношении, то уровень 
локализации в сегменте сельскохо-
зяйственных машин — порядка 30%.
— Какой уровень локализации 
у СП, которое выпускает IVECO?
— В среднем 60%, самый высокий 
процент локализации — у спецтех-
ники.
— Новые локализационные про-
екты вы рассматриваете в первую 
очередь по агротехнике?
— Да, хотя и по строительной тех-
нике мы готовы рассматривать 
какие-то варианты, в том числе 
и СПИК. Требования по локализа-
ции строительной техники тоже 
весьма высоки, но при правильном 
стечении обстоятельств и факторов 
мы готовы это рассматривать. Но ло-
кализация должна подразумевать 
рост потребления, а рынок пока не 
восстановился до уровня 2013 года.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/12997

«В России люди больше привыкли 
к кризисным ситуациям»
Глава CNH в России Фабрицио Чеполлина  
о пандемии и продажах техники

84,2 млрд руб.
дивидендов едино- 
временно выплатила 
«Транснефть»  
за 2019 год
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На фоне введения ограничений на работу 
 московских заведений общепита до середины 
января будущего года сеть «Вкусвилл» анон-
сирует запуск нового направления — обслу-
живание фуршетов. Своевременный выход 
в сегмент позволит получить дополнитель-
ный спрос в период новогодних праздников. 
Но сам рынок кейтеринга продолжает оста-
ваться под давлением, а восстановления спро-
са стоит ждать после окончания пандемии.

О том, что «Вкусвилл» запускает в ноябре фуршет-
ный кейтеринг, „Ъ“ рассказали в самой компании. 
Услуга рассчитана на жителей Москвы и ближайше-
го Подмосковья. Речь идет о доставке с помощью 
собственной курьерской службы закусок, салатов, 
горячих блюд, выпечки, десертов, а также подар-
ков, напитков, цветов и посуды. Инвестиции в но-
вый проект там не раскрывают.

По собственным данным, «Вкусвилл» управляет 
свыше 1,2 тыс. магазинов в России. Согласно ЕГРЮЛ, 
12,16% ООО «Вкусвилл» принадлежит фондам Bar-
ing Vostok, 1,79% у основателя сети Андрея Кривен-
ко, остальным через ООО «Проект „Избенка“» и АО 
«Эволюционная цель» владеет Евгений Лисицын. 
По оценкам Infoline, оборот «Вкусвилла» в 2019 году 
превысил 80 млрд руб.

Учитывая ограничения на работу ресторанов, 
баров и ночных клубов с 23:00 до 6:00, которые 

власти Москвы ввели до 15 января 2021 года, «Вкус-
вилл» заходит в новый сегмент своевременно, от-
мечает гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. По его словам, это позволит кейтерин-
говым службам получить дополнительный спрос 
в декабре и во время январских праздников. Пред-
новогодний период — традиционно пиковый для 
всего сегмента, согласен представитель Catery 
(управляет сервисом доставки еды в офисы и на ме-
роприятия). По оценкам господина Бурмистрова, 
совокупные инвестиции «Вкусвилла» в проект не 
превысят 20 млн руб., с учетом того, что сеть не бу-
дет запускать под него собственное производство.

По словам управляющей электронной коммер-
цией «Вкусвиллa» Ларисы Романовской, выход 
в новый сегмент позволит поставщикам сети вый-
ти на новый рынок и реализовать свои продукты 
в новом формате. Это также дает возможность ри-
тейлеру протестировать более высокие цены на 
свою кулинарию, добавляет господин Бурмистров. 
Предварительно средняя стоимость заказа фурше-
та «Вкусвилла» будет около 5 тыс. руб. Это ниже, чем 
у конкурентов. В Catery до кризиса средний чек 
был на уровне 15 тыс. руб., сегодня — около 10 тыс. 
руб. У развивающей собственную службу кейтерин-
га «Азбуки вкуса» услуги с обслуживанием в сред-
нем стоят 55 тыс. руб., без — 16 тыс. руб., говорит 
представитель сети.

В целом на фоне пандемии COVID-19, которая 
привела к отмене большинства массовых меропри-
ятий и переводу сотрудников на удаленную рабо-
ту, кейтеринг продолжает терять выручку, отмечает 
Михаил Бурмистров. По оценкам Catery, год к году 
спрос сократился примерно на 30%. «Некоторые 
компании временно приостановили свою деятель-
ность, другие приняли решение закрыть бизнес. 
Это открывает место для новых игроков рынка»,— 
отмечают в компании. «Азбука вкуса» зафиксиро-
вала падение продаж в сегменте на 80%. По словам 
представителя сети, услуга остается востребован-
ной только у частных клиентов.

Руководитель направления кафе и кейтерин-
га «Азбуки вкуса» Диана Салаватова говорит, что до 
кризиса кейтеринговые операторы не воспринима-
ли всерьез частный сегмент из-за небольшой вели-
чины среднего чека, потребители также относились 
к формату с недоверием. Но с ограничениями на ра-
боту ресторанов спрос на «домашний» кейтеринг 
может вырасти, рассуждает она.

В Catery ждут, что до конца пандемии развитие 
рынка будет замедленным, но привычка к онлайн-за-
казам станет толчком и драйвером восстановления, 
а затем и роста спроса в сегменте. По оценкам Infoline, 
по итогам 2020 года оборот российского рынка мо-
жет сократиться более чем в два раза, до 25 млрд руб.

Никита Щуренков

Фуршет в домашних тапочках
«Вкусвилл» выходит на рынок кейтеринга

Измеритель аудитории СМИ 
 Mediascope впервые предло-
жил издателям газет и журна-
лов подсчитывать их читате-
лей в небольших населенных 
пунктах. За счет расширения 
панели издатели рассчитыва-
ют на рост показателей массо-
вых федеральных СМИ и теле-
гидов, а значит, и замедление 
падения рекламных бюджетов 
прессы, которые за три кварта-
ла 2020 года упали почти на 50%. 
Впрочем, как предупреждают 
крупные рекламодатели, им 
все равно более интересна  
платежеспособная аудитория 
мегаполисов.

Измеритель аудитории СМИ Me-
diascope предложил издателям прес-
сы включить в панель измерений 
аудитории малые города и села, рас-
сказал на форуме «Издательский биз-
нес / Publishing Expo. Перезагрузка» 
руководитель сектора клиентской 
поддержки Mediascope Михаил Попо-
нов. Сейчас измеритель считает ауди-
торию газет и журналов при помощи 
панели, куда входят города с населе-
нием больше 100 тыс. жителей; пере-
ход к панели, охватывающей все насе-
ленные пункты, возможен в 2021 году.

Действующая панель измерений 
репрезентирует около 52% взросло-
го населения, но клиенты жалуются, 
что не видят половину генеральной 
совокупности, пояснил Михаил По-
понов. Переход на новую панель даст 
коммерческий результат для издате-
лей, у которых есть дистрибуция в ма-
лых городах, а всему рынку обеспе-
чит дополнительную верификацию 
 тиражей, считает он.

Во время пандемии печатная прес-
са стала одним из самых уязвимых 
сегментов медиарынка. По данным 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России, в январе—сентябре 
2020 года рынок рекламы в прессе 
снизился на 47%, до 5,8 млрд руб.

Аудитория в малых городах более 
вовлечена в потребление печатных 
СМИ и в меньшей степени захваче-
на интернетом, указывает гендирек-
тор «Бюро тиражного аудита — АВС» 
Павел Мирошников. «За прошедшие 
пять лет аудитория печатных СМИ 
снизилась на 30–50%, тогда как до-
ходы от рекламы упали в разы — из-
менение непропорционально, ауди-
тория недопродана. Смена панелей 
дает надежду на восстановление исто-
рической справедливости»,— надеет-

ся господин Мирошников. С его точ-
ки зрения, наибольший потенциал 
для роста в новой панели получат 
крупные федеральные СМИ с нала-
женной дистрибуцией, массовые из-
дания, телегиды, нишевые СМИ про 
хобби и увлечения; в меньшей степе-
ни к росту склонен глянец.

Для ИД «Аргументы и факты» из-
менение панели может дать рост ау-
дитории на 20–35%, уверена первый 
заместитель гендиректора ИД Мари-
на Мишункина. «В глубинке газеты 
читают более активно, чем в среднем 
по России, так как присутствие ин-
тернета в этих населенных пунктах 
далеко не 100%,— согласна она.— 
А значит, основной источник инфор-
мации — это пресса и телевидение». 
Рост аудитории покажут все массовые 

издания — «Комсомольская правда», 
«Антенна» и другие, у которых боль-
шая часть аудитории и, соответствен-
но, доходов приходится на регионы, 
добавила госпожа Мишункина.

«Один из главных вопросов, кото-
рый, вероятно, будут обсуждать из-
датели и Mediascope — кто будет пла-
тить за расширение панели, готовы 
ли будут печатные СМИ доплачивать 
за новые данные»,— отмечает собе-
седник „Ъ“ на медиарынке. 

Mediascope уже провел аналогич-
ную смену панелей для телеканалов: 
с 2020 года он учитывает зрителей 
в населенных пунктах с населени-
ем до 100 тыс. человек. По просьбе 
участников рекламного рынка Me-
diascope продолжает поставлять дан-
ные и в прежнем формате наряду 
с  обновленными.

«Смену панелей для прессы мы 
пока не обсуждали, но желательно, 
как и для телеканалов, сохранить до-
ступ к прежней панели»,— говорит 
руководитель ассоциации «Русбренд» 
(объединяет крупнейших рекламода-
телей) Алексей Поповичев. Основной 
покупатель брендированной продук-
ции живет в городах с населением от 
100 тыс. человек, и рекламодатели це-
лятся именно в эту аудиторию с боль-
шим платежным спросом, поясняет 
он. Для локальных рекламодателей 
печатные СМИ представляют инте-
рес, и новая панель даст им больше 
возможностей размещаться в мест-
ных СМИ, добавил господин Попови-
чев. В Mediascope заверили, что если 
издатели поддержат введение новой 
панели, у них будет возможность по-
лучать данные обеих.

Валерия Лебедева

На сельского читателя посмотрят в Mediascope
Систему измерений аудитории прессы могут изменить

Менее чем за два месяца до воз-
можного повышения вывоз-
ных пошлин на подсолнечник 
с 6,5% до 30% у экспортеров этой 
культуры возникли сложности 
с получением фитосанитарных 
сертификатов для поставок. 
Участники рынка не исключа-
ют, что таким образом введены 
неформальные ограничения 
на экспорт: это грозит срывом 
уже заключенных контрактов 
и убытками трейдеров.

О сложностях с выдачей терри-
ториальными органами Россель-
хознадзора фитосанитарных серти-
фикатов на экспорт подсолнечника 
рассказал источник „Ъ“ на рынке. Об 
отдельных случаях на юге России со-
общают участники рынка, подтвер-
дил директор «Совэкона» Андрей 
Сизов. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрий Рылько говорит, что на 
рынке фиксируется «формализация 
подхода» к выдаче фитосанитарных 
сертификатов, что может привести 
к увеличению сроков получения до-
кументов, простою судов и пр.

Сложности с выдачей фитосани-
тарных сертификатов на экспорт 
подсолнечника появились после со-
общений о возможном повышении 
вывозной пошлины на эту культу-
ру с текущих 6,5% до 30% с 1 января 
2021 года. Вопрос обсуждался на за-
седании подкомиссии по таможен-
но-тарифному и нетарифному ре-
гулированию, защитным мерам во 
внешней торговле 9 ноября. По дан-
ным источника „Ъ“, повышенная 
пошлина может действовать до кон-
ца сезона, который завершится 31 
августа 2021 года. В Минэкономики 
сообщали, что прорабатывается во-
прос введения дополнительных мер 
регулирования экспорта подсолнеч-
ника, среди которых — введение 
разрешительного порядка вывоза 
и повышение экспортных пошлин. 
Как отмечает Дмитрий Рылько, эти 
новости уже могли сказаться на це-
нах на культуру, которые с конца 
прошлой недели выросли на 4 тыс. 
руб., до 40 тыс. руб. за тонну.

К скорейшему принятию защит-
ных мер по недопущению массово-
го вывоза масличных из страны на 
прошлой неделе призвал Масложи-
ровой союз (объединяет крупней-
ших переработчиков подсолнечни-
ка — ГК «Русагро», ЭФКО, НМЖК, «Юг 
Руси» и пр.). Там предупредили, что 
решение Турции снизить импорт-
ную пошлину на подсолнечник с 3% 

плюс €100 за тонну до 0% может выз-
вать рост цен на культуру в РФ более 
чем на 10 тыс. руб. за тонну и приве-
дет к «коллапсу» на рынке, вплоть 
до полной остановки масложиро-
вой промышленности. В этом сезоне 
экспорт подсолнечника может выра-
сти вдвое, до 2,5 млн тонн, тогда как 
всего урожая в 13 млн тонн хватит на 
загрузку менее 70% мощностей пе-
реработчиков, указывали в союзе. 
По данным Центра агроаналитики 
Минсельхоза, в этом сезоне, с 1 сен-
тября по 25 октября, экспорт подсол-
нечника из России вырос в 3,7 раза, 
до 183,4 тыс. тонн, в основном — 
в Болгарию и Турцию. Исполнитель-
ный директор Масложирового со-
юза Михаил Мальцев говорит, что 
о сложностях с выдачей сертифика-
тов на экспорт подсолнечника ему 
не известно.

Как отмечает Андрей Сизов, боль-
ше всего от неформальных ограни-
чений пострадают экспортеры. Это 
не считается форс-мажорным слу-
чаем, а из-за срыва уже заключен-
ных контрактов трейдерам придет-
ся оплачивать покупателям разницу 
между стоимостью сорванной по-
ставки и новым контрактом, кото-
рый будет заключать импортер, по-
ясняет он. По оценкам эксперта, 
дополнительные расходы экспорте-
ров могут составить несколько десят-
ков долларов за тонну. Схожие слож-
ности с выдачей сертификатов на 
экспорт масличных уже были в мар-
те перед полным запретом на вывоз 
подсолнечника, сои и рапса из стран 
ЕАЭС, введенного с  12 апреля по 30 
июня, напоминает Андрей Сизов.

В Россельхознадзоре не фикси-
руют сложностей с экспортом под-
солнечника и говорят, что фитоса-
нитарные сертификаты выдаются 
в рабочем режиме. В Минсельхозе 
отмечают, что в октябре темпы экс-
порта подсолнечника и сои заметно 
выросли, что может быть причиной 
осложнения процедуры. Кроме того, 
в отдельных случаях сроки офор-
мления и выдачи сертификата могут 
быть связаны с состоянием конкрет-
ной партии, добавляют там. В Рос-
сельхознадзоре добавляют, что за-
частую декларации о соответствии 
на экспортные партии выдаются на 
основании протоколов испытаний 
несуществующих лабораторий или 
без проведения исследований на все 
обязательные показатели, в том чи-
сле на ГМО, а также не отражают при-
менение пестицидов.

Алексей Полухин

Подсолнечник 
развернули к России
С экспортом возникли  
технические сложности
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Резкое снижение объемов продаж застави-
ло туроператоров задействовать все возмож-
ные ресурсы. Через «Опору России» бизнес 
рассчитывает добиться пересмотра действу-
ющей системы расчета субсидий для участ-
ников рынка внутреннего туризма, которая 
до сих пор популярностью не пользовалась. 
В год распределялось не более 20% средств, 
из-за чего Минфин посчитал механизм не-
эффективным. Теперь отрасль рассчитыва-
ет переубедить чиновников.

«Опора России» обратилась в Ростуризм с прось-
бой провести совещание с бизнесом по коррек-
тировке механизма предоставления субсидий 
работающим на внутренних направлениях туро-
ператорам в рамках постановления правительст-
ва №926. Копия обращения есть у „Ъ“. Субсидии 
по данному механизму выделяются с 2018 года. 
Их размер рассчитывается исходя из числа туров, 
проданных в Карелию, Бурятию, Приморский, 
Алтайский и Камчатский края, Тюменскую, Са-
халинскую и Иркутскую области, Республику Ал-
тай. Субсидии также можно было получить за по-
ездки, организованные по маршруту «Серебряное 
ожерелье» (Архангельская и Вологодская области) 
и в Краснодарский край (за исключением Сочи) 
в межсезонье. Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников говорит, что в этом году сред-
ства пока не распределялись, а в условиях резко-
го снижения туристической активности бизнесу 
«жизненно важно» получить поддержку. В Росту-
ризме „Ъ“ оперативно не ответили.

Как отмечает господин Кожевников, в минув-
шие два года туроператоры фактически не имели 
доступа к субсидиям, так как компании не были 
готовы предоставить запрашиваемый поток доку-
ментов. В частности, туроператоров смущала не-
обходимость раскрыть все данные о заключенных 
с туристами договорах, включая их персональные 
данные и информацию о стоимости туров, расска-
зывает он. Гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин уточняет, что возможности со-
брать данные о договорах у туроператоров в прин-
ципе нет: 95% продаж они ведут через агентов. «Те, 
в свою очередь, не горят желанием делиться с нами 
данными о собственной клиентской базе, кото-
рая выступает основой их заработка»,— объясня-
ет он. Исполнительный директор Ассоциации ту-
роператоров России Майя Ломидзе добавляет, что 
для туроператоров было проблемой то, что субси-
дии предусматривались только в случае продажи 
полного турпакета, предусматривающего перевоз-
ку и размещение, в то время как по выбранным на-
правлениям туроператоры чаще продают только 
размещение. В Карелии большинство туристов пе-
редвигаются на поездах, билеты на которые покупа-
ют самостоятельно, указывает господин Ромашкин.

В Ростуризме летом уже предлагали Минфину 
скорректировать механизм предоставления суб-
сидий. В министерстве в ответ (копия есть „Ъ“) ука-
зали на недостаточные темпы освоения выделен-
ных средств. Так, по данным Минфина, в 2018 году 
было выдано 60,3 млн руб. субсидий из предусмо-
тренных 320 млн руб., в 2019 году — 32,2 млн руб. 

из 160 млн руб., за первое полугодие этого года — 
27,6 млн руб. из 148,8 млн руб. Партнер компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов го-
ворит, что не израсходованные в рамках програм-
мы средства могут быть перераспределены на сле-
дующий финансовый год, но для определения 
объема поддержки потребуется дополнительное 
постановление.

Минфин в своем ответе в Ростуризм также ука-
зал на выделение 15 млрд руб. на программу «кэшб-
эка» в рамках нового механизма поддержки спро-
са на туристические поездки по России и назвал 
субсидии для туроператоров не вполне обоснован-
ными. Но Майя Ломидзе поясняет, что речь идет 
о принципиально разных направлениях: «кэшб-
эк» — мера прямой поддержки туристов, а субсиди-
рование — бизнеса. Как указывает Сергей Ромаш-
кин, туроператорам необходимо вкладываться 
в продвижение новых туристических направле-
ний и маршрутов: получить за это деньги с клиен-
тов заранее компании не могут, а рисковать вло-
жением собственных средств в текущих реалиях 
опасаются. По словам собеседника „Ъ“ на рынке, 
Ростуризм уже направил в Минфин новые прави-
ла предоставления субсидий, где их размер рассчи-
тывается исходя из объема чартерных полетных 
программ, числа перевезенных туристов и рассто-
яния. Предполагается, что за одного туриста компа-
ния сможет получить 2–15 тыс. руб. В Минфине за-
явили, что решение о продлении программы или 
изменении ее условий пока не принято.

Александра Мерцалова

У туроператоров горит внутри
Российскому туризму не хватает господдержки

81% покупателей Goods.ru уже 
подтвердили готовность к покупкам 
в черную пятницу, утверждает пред-
ставитель маркетплейса. По ее сло-
вам, у каждого товара на сайте есть 
история изменений цены, поэтому 
покупатель может сам увидеть, «хи-
трил ли продавец с ценой».

В Ozon не ожидают снижения 
спроса на черной пятнице, посколь-
ку многие пользователи сейчас «ра-
циональнее относятся к шопингу 
и ищут способы сэкономить». Сни-
жение цен «дает хороший триггер 
к совершению покупок, которые 
пришлось временно отложить, в том 
числе из-за кризиса», уверен руково-
дитель направления «Промо» в Ozon 
Павел Кобелев.

Черная пятница будет более ак-
тивной в онлайн-каналах, согла-
сен директор по маркетингу «Сити-
линка» Александр Дедов. «Ожидаем 
высокий спрос на консоли и аксес-
суары к ним, а также товары для 
спорта. В отличие от прошлого года, 
по нашим оценкам, фото- и видео-
техника не будет пользоваться по-
пулярностью»,— прогнозирует он. 
В «Связном» черная пятница пройдет 
с 13 ноября и до конца месяца, гово-
рит вице-президент по маркетингу 
и стратегическому развитию компа-
нии Ольга Троценко. По ее словам, 
в компании высокий спрос ожидают 
и в офлайне.

В офлайне на черную пятницу 
покупателям особо рассчитывать 
не стоит, возражает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-

стров. По его мнению, в условиях ог-
раничений из-за коронавируса про-
ведение мощных маркетинговых 
акций для привлечения толп людей 
будет выглядеть «практически пре-
ступно» и социально ответственные 
ритейлеры будут аккуратны в этом.

Господин Бурмистров ожидает бо-
лее высоких показателей в онлайне, 
чем в прошлом году, даже несмотря 
на «некоторое разочарование» среди 
потребителей в части ценовых пред-
ложений на черную пятницу. «Кроме 
того, деньги у потребителя есть. Те, 
кто копил, не смогут потратить их 
на путешествия и новогодние гуля-
нья в текущей ситуации»,— считает 
он. Эти деньги, резюмирует эксперт, 
потребители и смогут потратить на 
 распродажах.

Дмитрий Шестоперов

Без скидок  
на пятницу

ТОП-10 ИЗДАТЕЛЬСКИХ ДОМОВ  ПО СУММАРНОЙ АУДИТОРИИ ОДНОГО НОМЕРА (AIR*, %)
ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE, ДАННЫЕ  ЗА МАРТ—ИЮЛЬ ПО ГОРОДАМ С НАСЕЛЕНИЕМ БОЛЬШЕ 100 ТЫС. ЧЕЛОВЕК.
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Мы надеемся, что в будущем 
правительство  

освободит всех от работы 
на половину дня  

для участия в распродажах
— Джек Ма,

основатель Alibaba Group,  
13 ноября 2019 года,  

цитата Reuters
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После внепланового  ремонта, 
вызванного  массированными 
протечками 26 августа, в Новой 
Третьяковке вновь открылись 
залы русского авангарда, пер
вая часть постоянной экспози
ции «Искусство ХХ века». Не было 
бы счастья, да несчастье помог
ло: новые обстоятельства, в част
ности приостановленная изза 
пандемии выдача произведе
ний для выставок, позволили по
казать этот период искусства 
с редкой полнотой. Причем, как 
убедился Игорь Гребельников, 
зачастую непривычным образом.

 Теперь уже понятно, что мас‑
штаб беды, который в день про‑
течки на Крымском валу рисовали 
любительские видео с места проис‑
шествия — из залов с авангардом, 
с выставками «Ненавсегда», «Шедев‑
ры из Казани», «Русская сказка»,— 
был все же несколько преувеличен. 
Но от информационной бомбы был 
и положительный эффект: директор 
Третьяковской галереи Зельфира Тре‑
гулова рассказывала тогда в интер‑
вью „Ъ“, что срочную и безвозмезд‑
ную помощь в ремонте ливневых 
стоков предложил глава концерна 
«Крост», член попечительского сове‑
та музея Алексей Дюбашин. Уже через 
пару дней устранили протечки и на‑
чали замену обветшавшей ливнев‑
ки над всей постоянной экспозици‑
ей и основным выставочным залом.

Закончив ремонт, в музее решили 
не просто вернуть работы авангарди‑
стов на свои места, но перекомпоно‑
вать экспозицию. Отдельные переве‑
ски бывали и раньше — например, 
из‑за планового ремонта залов, а так‑
же выдачи шедевров на зарубежные 
выставки. Но пандемия приостанови‑
ла регулярные гастроли многих про‑
изведений, и нынешняя развеска так 
полно и разнообразно представляет 
этот период, как это мало когда удава‑
лось сделать прежде.

Конечно, даже в пространстве 14 
залов адекватно показать русское 
искусство первой трети ХХ века, учи‑
тывая многообразие творческих объ‑
единений и тот шквал, с которым 

менялись художественные направ‑
ления, манифесты, моды,— задача 
не из простых. Как и развернуть это 
искусство к массовому зрителю. Но, 
кажется, в нынешней экспозиции ку‑
раторам удалось найти баланс меж‑
ду энциклопедичностью и нагляд‑
ностью, а резко опустевшие из‑за 
пандемии залы дают редкий шанс по‑
бывать чуть ли не один на один с про‑
изведениями, изменившими ход ми‑
рового искусства.

Теперь экспозиция открывает‑
ся «Купанием красного коня» Петро‑
ва‑Водкина и, соответственно, залом, 
целиком посвященным художнику. 
Но осмотр можно начать и с другого 
входа — по сути, с противоположно‑
го конца экспозиции, где к переступа‑
ющему порог зрителю обращены сра‑
зу два «Черных квадрата» Малевича 
(оригинал 1915 года и авторское по‑

вторение 1929‑го). Причем каждому 
отведена отдельная стена, а соседние 
увешаны работами последователей 
супрематизма. «Купание» и «Квадрат» 
могут даже показаться альфой и оме‑
гой того бурного обновления русско‑
го искусства, что пришлось на нача‑
ло ХХ века,— хотя на самом деле обе 
картины‑эмблемы были написаны 
с разницей в три года.

Работы, разместившиеся между 
этими залами, охватывают три бур‑
ные декады, когда одно направление 
отменяло другое, соратники станови‑
лись врагами, а земля уходила из‑под 
ног в пылу революции и новой жиз‑
ни. Так что, показывая эволюцию 
искусства того времени, кураторы ре‑
зонно решили сочетать монографи‑
ческие залы, где представлен один 
или два художника (как в случае с Ла‑
рионовым и Гончаровой, следующи‑
ми сразу за Петровом‑Водкиным), 
и залы, отвечающие за то или иное 
направление или школу,— напри‑
мер, впервые в постоянной экспози‑

ции представлен таким образом круг 
Павла Филонова. Впервые отдельный 
зал посвящен и женщинам‑художни‑
цам, «амазонкам авангарда» (хотя 
понятно, что те же Любовь Попова 
и Ольга Розанова задают тон и в боль‑
шом зале беспредметного искусства, 
рядом с Малевичем).

Новая развеска, как и предыду‑
щая, воздает должное и коллекцио‑
неру Георгию Костаки, завещавшему 
Третьяковской галерее значитель‑
ную часть своего собрания авангар‑
да. Отдельная стена в посвященном 
ему зале имитирует домашнюю раз‑
веску, выражающую вкус собирате‑
ля, а не искусствоведческие штудии. 
Среди прочего там впервые показы‑
вают две поздние фигуративные кар‑
тины Малевича — кураторы обещают 
периодическую ротацию произведе‑
ний на этой стене.

Безусловная гордость коллекции 
музея — Кандинский и Татлин, и по‑
священные им монографические 
залы — единственные у нас в сво‑
ем роде. А фоном для воспаривше‑
го татлинского махолета «Летатлин», 
сконструированного им в начале 
1930‑х годов, смотрится подробная 
реконструкция выставки Общества 
молодых художников 1921 года, став‑
шая манифестом конструктивистов.

В авангардистские шедевры нео‑
жиданно вклинивается небольшой 
зал с неакадемической живописью — 
картинами Альтмана, Григорьева, 
Яковлева,— напоминающий о том, 
что не одними только эксперимента‑
ми жило искусство той эпохи. Впро‑
чем, подробнее о последующем худо‑
жественном реванше, трагическом 
и грандиозном, нам еще напомнят го‑
товящиеся к открытию залы дальней‑
шего искусства ХХ века: по счастью, 
новые санитарные ограничения 
на постоянную экспозицию музеев 
пока не распространяются.

ЭКСПОЗИЦИЯ МУЗЕЙ

Авангарду добавили красок
Представлена обновленная постоянная экспозиция 
Новой Третьяковки

В прокат выходит фильм Андрея 
Кончаловского «Дорогие товари
щи!», получивший специальный 
приз жюри на Венецианском ки
нофестивале 2020 года. Картина, 
посвященная событиям 1–3 ию
ня 1962 года в Новочеркасске — 
забастовке рабочих и расстре
лу протестующих на городской 
площади,— получилась очень со
ветской по форме и совершенно 
антисоветской по содержанию, 
считает Юлия Шагельман.

 В конце мая 1962 года сове‑
тские газеты опубликовали поста‑
новление ЦК КПСС и Совета Ми‑
нистров СССР «О повышении цен 
на мясо‑молочные продукты». В со‑
ответствии с риторикой того вре‑
мени это событие преподносилось 
как ответ на «просьбу трудящихся», 
понимающих необходимость таких 
мер для укрепления советской влас‑
ти и скорейшего построения ком‑
мунизма. Трудящиеся отреагирова‑
ли штурмом магазинов, где сметали 
все, включая соль и спички, слуха‑
ми о грядущем голоде и глухим не‑
довольством: по многим городам, 
включая Москву и Ленинград, на‑
чали ходить анонимные листовки 
с призывами свергнуть антинарод‑
ную власть.

Трудящиеся Новочеркасского 
электровозостроительного заво‑
да (НЭВЗ), где за несколько месяцев 
до повышения цен были снижены 
расценки за тяжелый труд, а зна‑
чит, и зарплаты, пошли еще даль‑
ше: приняв за чистую монету ло‑
зунги о свободе слова и собраний, 1 
июня они объявили забастовку и от‑
правились к горкому партии с крас‑
ными знаменами, портретами Лени‑
на и требованиями снизить цены. 
К ним присоединились рабочие 
с других городских предприятий, 
но власть быстро напомнила, что 
свобода слова имеет четкие грани‑
цы: демонстрация была расстреляна 
(по официальным данным, рассекре‑
ченным только после перестройки, 
всего за три дня волнений погибло 

24 человека), а «зачинщики» аресто‑
ваны и через пару месяцев семеро 
из них приговорены к высшей мере. 
Город был взят в информационную 

блокаду, все хоть сколько‑нибудь 
причастные дали подписку о нераз‑
глашении. Кровь на площади перед 
горкомом попытались смыть, но так 
как она на летней жаре буквально 

прикипела к асфальту, ее просто за‑
асфальтировали поверх, похоронив 
память об этих событиях, как тогда 
казалось, навсегда. 

В фильме все это показано глаза‑
ми Людмилы Семиной (Юлия Вы‑
соцкая в, пожалуй, лучшей своей 
роли на сегодняшний день), быв‑
шей фронтовички, убежденной ком‑

мунистки, завсектором горкома, од‑
ной из тех, кто должен разъяснять 
населению политику партии и пра‑
вительства. Пока еще идиллическим 
июньским утром она просыпается 
в постели своего женатого любовни‑
ка (и начальника) Логинова (Влади‑
слав Комаров), но разговор их далек 
от нежного воркования. Обсуждает‑
ся все то же: Хрущев, повышение цен 
и несознательность народа, осажда‑
ющего гастроном. Людмила, с одной 
стороны, произносит все положен‑
ные формулы о «временных трудно‑
стях», но с другой — тоже недоволь‑
на: вот при Сталине цены каждый 
год снижали и, вообще, порядок 
был. Однако это не мешает ей при‑
нимать как должное горкомовский 

спецпаек, для получения которого 
она проходит через возбужденную 
и нервную толпу в магазине.

С нарастанием напряжения в го‑
роде эта неразрешимая путаница 
в ее голове и судьбе будет только уси‑
ливаться. Выяснится, что отец Люды 
(Сергей Эрлиш) — потомственный ка‑
зак, чьи близкие погибли еще во вре‑
мя Гражданской войны, коллективи‑
зации и голода 1930‑х; а ее 18‑летняя 
дочь Светка (Юлия Бурова), заражен‑

ная оттепельным идеализмом, ока‑
жется среди протестующих рабочих 
и бесследно пропадет после расстре‑
ла. Обезумевшая от тревоги мать, за‑
быв о том, что сама призывала на иду‑
щих сплошной выморочной чередой 
партсобраниях не давать спуску «не‑
сознательным элементам», будет ра‑
зыскивать ее по квартирам знако‑
мых, больницам, моргам и дальним 
деревенским кладбищам, где убитых 
похоронили тайно, в чужих могилах, 
на каждом шагу предавая свои убеж‑
дения и на каждом следующем — 
укрепляясь в них еще больше.

Черно‑белый, снятый в классиче‑
ском формате 4:3 (оператор — Анд‑
рей Найденов), по своему эстети‑
ческому решению фильм отсылает 
к классике советского кино. О сов‑
ременности напоминает только 
несколько раз мелькнувшая обна‑
женка, несколько несущественных 
анахронизмов, а главное — напол‑
няющее картину чернейшее отчая‑
ние, которому советский оптимизм, 
доведенный здесь до истерической 
взвинченности (восклицательный 
знак в названии, радостные песни, 
сопровождающие самые страшные 
сцены), служит издевательским кон‑
трапунктом. 

За резкость характера и коммуни‑
стическую несгибаемость Люду не‑
сколько раз называют «бешеной», 
и по ходу действия это идейное бе‑
шенство почти без перехода пере‑
рождается в исступленное поме‑
шательство — матери, потерявшей 
ребенка, и человека, потерявшего 
все жизненные ориентиры. «Если 
не верить в коммунизм, во что тогда 
верить?» — спрашивает она и не на‑
ходит ответа. Уж точно не в Бога, по‑
скольку, как говорит уже ее отец, 
«на Дону Бога нет». Однако во что‑то 
верить все‑таки необходимо, и един‑
ственным божеством для нее, даже 
после всего, чему она стала свиде‑
тельницей, остается Сталин. И не‑
смотря на полные все того же обре‑
ченного оптимизма слова в финале: 
«Мы станем лучше!», эта ничем не ис‑
требимая вера в «порядок», «сильную 
руку» и «стабильность», прорастаю‑
щая сквозь свежий асфальт, под ко‑
торым запеклась кровь, напрочь ли‑
шает фильм даже намека на надежду.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Отчаянное и закономерное
На экраны выходят «Дорогие товарищи!» Андрея Кончаловского

По своему эстетическому 
решению чернобелый 
фильм обманчивым обра
зом отсылает к классике 
советского кино 
ФОТО ПРОДЮСЕРСКИЙ ЦЕНТР 

 АНДРЕЯ КОНЧАЛОВСКОГО
О современности напоминает  
только несколько раз мелькнувшая  
обнаженка, несколько несущественных 
анахронизмов, а главное — наполняю‑
щее картину чернейшее отчаяние

Пандемия приостановила регулярные 
гастроли многих произведений,  
и нынешняя развеска так полно  
представляет этот период, как это  
мало когда удавалось сделать прежде
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Глава Ассоциации футбола Анг-
лии (FA) Грег Кларк был вынужден 
подать в отставку из-за неосто-
рожных высказываний, которые 
были сочтены расистскими и ди-
скриминационными. Вина функ-
ционера в том, что в выступлении 
перед британскими парламен-
тариями он, сам того не заметив, 
использовал слово «цветные», 
говоря о футболистах, а также 
предположил, что в футболе мно-
го чернокожих игроков и мало 
представителей Азии, посколь-
ку у этих двух рас различные 
стремления в жизни. А отсутст-
вие среди топовых футболистов 
лиц с нетрадиционной сексуаль-
ной ориентацией объяснил тем, 
что «гей — это стиль жизни».

лава FA Грег Кларк был вызван на 
состоявшееся во вторник заседание 
комитета по культуре, спорту и циф-
ровым медиа для обсуждения вопро-
са, касающегося так называемого 
Project Big Picture. Этот проект, про-
двигаемый топовыми английскими 
клубами, в частности «Ливерпулем» 
и «Манчестер Юнайтед», предусма-
тривает глубокую реформу англий-
ского клубного футбола. Самым 
спорным предложением стало то, 
согласно которому реальная власть 
в английском футболе должна пе-
рейти к шестерке самых богатых ко-
манд. Так вот, как сообщило издание 
The Guardian, Грег Кларк, хоть офи-
циальная позиция FA и заключается 
в том, что проект вреден для футбо-
ла, в реальности мог быть его актив-
ным сторонником и в некотором 
роде даже инициатором.

Однако в ходе общения с парла-
ментариями разговор ушел дале-
ко за рамки заявленной темы. Так, 
представитель Лейбористской пар-
тии Александра Дэвис-Джонс по-
интересовалась у Грега Кларка, по-
чему в футболе представители 
меньшинств — как этнических, так 
и других, например сексуальных,— 
представлены неравномерно. От-
вет Грега Кларка в былые времена 
не вызвал бы никакой острой реак-
ции. Он сказал, что сообщества, кото-
рые представляют «цветные» игроки, 
неоднородны. «Обратите внимание 
на то, что среди футболистов гора-
здо больше представителей афрока-
рибского сообщества, чем азиатов. 
Но если вы зайдете в IT-отдел FA, там 
картина будет обратной. У них про-
сто разные интересы в том, что каса-
ется карьеры»,— сказал Грег Кларк. 
Депутат Дэвис-Джонс поинтересова-
лась также, почему среди топовых 
футболистов почти нет геев, на что 
Грег Кларк заметил, что быть геем — 
значит выбирать соответствующий 
стиль жизни.

Парламентарии тут же зацепи-
лись за слово «цветные», которое со-
чли оскорбительным, и еще до конца 
заседания Грег Кларк был вынужден 
принести извинения. При этом он, 
похоже, даже не понял, как ставшее 
«запретным» слово у него вырвалось. 
«Если я сказал такое, то глубоко об 
этом сожалею,— отметил глава FA.— 
Я много лет прожил за границей (го-
сподин Кларк работал в Австралии 
и ЮАР.— „Ъ“), там это слово часто упо-
треблялось, и теперь я не всегда заме-
чаю, что произношу его».

Однако извинений, принесен-
ных парламентариям, оказалось не-
достаточно. Господину Кларку тут же 
припомнили, что еще в 2017 году, 
также выступая перед парламент-
ским комитетом, он рискнул не со-
гласиться с утверждением о том, что 
в FA процветает институциональ-
ный расизм. Такие заявления Грег 
Кларк назвал вздором.

Видя, что неосторожные выска-
зывания спровоцировали волну не-
довольства в СМИ, Грег Кларк, не 
дожидаясь, пока она наберет силу 

цунами, предпочел подать в отстав-
ку с поста, который занимал с 2016 
года. Отметим, что господин Кларк 
является также вице-президентом 
Международной федерации футбо-
ла (FIFA). Пока не ясно, покинет ли 
он этот пост.

Временно исполняющим обя-
занности главы FA назначен один из 
топ-менеджеров ассоциации Питер 
Маккормик. В заявлении FA отмеча-
ется, что она уже запустила процеду-
ру поиска нового руководителя.

Александр Петров

СКАНДАЛЫ

Глава FA договорился до потери должности
Грег Кларк подал в отставку после неосторожных высказываний

Молодой российский боксер 
Марк Урванов получил шанс  
завоевать чемпионский титул 
Всемирной боксерской ассо- 
циации (WBA) в весовой катего-
рии до 59 кг. Чтобы добыть его,  
Урванову нужно будет справиться 
с очень матерым никарагуанским 
бойцом Рене Альварадо.

том, что Марк Урванов будет 
драться за чемпионский титул Всемир-
ной боксерской ассоциации, сообщи-
ла работающая с ним промоутерская 
компания RCC Boxing. Предполагает-
ся, что бой Урванова с Рене Альвара-
до пройдет в США в начале следую-

щего года. Это довольно любопытная 
новость. Формально речь идет о вто-
ром по значению звании WBA — так 
называемого регулярного чемпиона. 
Но на самом деле владелец главного — 
«суперчемпионского» — американец 
Джервонта Дэвис уже некоторое вре-
мя выступает в более тяжелом, до 
61,2 кг, весе. Так что по существу на 
кону в поединке будет стоять статус 
сильнейшего боксера категории.

Марк Урванов до сих пор не вхо-
дил в число наиболее известных оте-
чественных бойцов, а в классифи-
кации BoxRec сильнейших бойцов 
категории он находится в третьем 
десятке. Между тем это очень инте-
ресная фигура. Урванов молод, ему 
всего 24 года, но при этом в професси-
ональном боксе он выступает уже бо-
лее пяти лет. Его послужной список 
состоит из 21 боя, в которых он одер-
жал 18 побед при двух поражениях 
и ничьей. Самое любопытное в спи-
ске не имена соперников, с которы-
ми пересекался Урванов, поскольку 

большинство из них не входят в эли-
ту, а процент досрочно выигранных 
боев. Их у россиянина свыше поло-
вины — десять, и это чрезвычайно 
высокий процент для его категории. 
Урванов вообще считается бойцом 
исключительно зрелищным и жест-
ким. Нокаутом Марк Урванов завер-
шил и свой предыдущий бой — про-
тив боксера из Киргизии Акжола 
Сулайманбека Уулу в июле.

Рене Альварадо — первый без-
условный представитель высшего 
эшелона категории, с которым до-
ведется биться Урванову. Никарагуа-
нец на семь лет старше россиянина 
и очень опытен. А его карьера выгля-
дит еще более неординарной, чем ка-
рьера Урванова.

Она была непростой, и к 2017 году 
в «рекорде» Альварадо значилось уже 
восемь поражений — в основном от 
знаменитостей вроде кубинца Юри-
оркиса Гамбоа. Эксперты считали, что 
никарагуанец уйдет со сцены, так и не 
добившись ничего серьезного. Но по-
сле неудачи в матче с Гамбоа тот выдал 
серию из восьми побед подряд. Вось-
мая, принесшая ему титул «регуляр-
ного» чемпиона, была одержана над 
американцем Эндрю Кансио в ноябре 
прошлого года. Кансио, однажды уже 
справившийся с Альварадо, котиро-
вался гораздо выше, но весь бой про-
шел с преимуществом его оппонен-
та. А после седьмого раунда избитый 
американец был вынужден отказать-
ся от продолжения поединка.

Говоря о предстоящем матче, Марк 
Урванов отметил, что если он возьмет 
в нем верх, для него «будут открыты 
все двери»: «Смогу проводить объеди-
нительные поединки, защиту, и в це-
лом будет много возможностей».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Марк Урванов 
постучит  
в чемпионские двери
Молодой российский боксер  
будет драться с Рене Альварадо  
за первенство в WBA

Следующий сезон Национальной 
хоккейной лиги из-за пандемии 
коронавируса, вероятно, прой-
дет в очень специфическом фор-
мате. Глава НХЛ Гэри Беттмен 
дал понять, что он, скорее всего, 
будет укороченным, а также что 
в нем будет применена опробо-
ванная в концовке предыдущего 
чемпионата технология «пузырей 
безопасности» — правда, в не-
сколько измененном виде.

ыступление главы НХЛ Гэри 
Беттмена на форуме 2020 Paley Inter-
national Council Summit преврати-
лось в одну из главных спортивных 
новостей Америки по понятной при-
чине. Хоккейная лига, несмотря на 
то что предыдущий сезон завершил-
ся в ней еще в конце сентября, до 
сих пор не представила хотя бы кон-
туры следующего сезона, в то время 
как, например, НБА, хотя ее чемпио-
нат вышел чуть более долгим, на том 
же форуме подробно анонсировала 
структуру своего будущего первенст-
ва. Вся информация о планах НХЛ по 
сути ограничивалась словами ее то-
повых функционеров о задаче старто-
вать 1 января, а также заявлением за-
местителя господина Беттмена Билла 
Дейли, который сказал, что она хочет 
организовать «полноценный сезон».

Между тем из выступления Гэри 
Беттмена ясно следовало, что абсо-
лютно полноценным он не будет. 
Объясняя, почему это невозможно, 
господин Беттмен перечислил ряд 
проблем, с которыми НХЛ, как и лю-
бая другая лига, сталкивается в пе-
риод пандемии. Акцент он сделал 

на проблеме, имеющей отношение 
к перемещениям команд в услови-
ях действия различных ограниче-
ний. Для НХЛ она актуальнее, чем 
для других чемпионатов, потому что 
она почти на четверть состоит из клу-
бов, представляющих не США, а со-
седнюю Канаду. Таких клубов семь, 
и в нормальном режиме в рамках 
первенства команды постоянно пе-
ресекают государственную грани-
цу, что в настоящее время сопряже-
но с большими трудностями.

Первый способ, которым НХЛ со-
бирается купировать основную про-
блему и второстепенные, стандарт-
ный. Это сокращение календаря 
регулярного чемпионата. Насколь-

ко масштабным оно будет, Гэри Бет-
тмен не уточнил. НБА, в которой 
количество матчей для клубов в ре-
гулярном первенстве точно такое 
же, как в хоккейной лиге,— 82, «от-
резала» от них десять.

Второй способ имеет отношение 
к организации игр. Минувший се-
зон НХЛ закончила расширенным 
play-off с участием 24 клубов. Под 
него были выбраны две локации 
в Канаде — Торонто и Эдмонтон, где 
состоялась финальная серия, в кото-
рой «Тампа-Бей Лайтнинг» победил 
«Даллас Старс». Вокруг ледовых арен 
в этих городах создали периметр без-
опасности, захватывающий гостини-
цы, предназначенные для размеще-

ния спортсменов и персонала клубов. 
На территории «пузырей» (в НХЛ их 
чаще называли хабами) действова-
ли строгие правила контроля. Зри-
тели на матчи не допускались, а те, 
кто находился внутри «пузыря», обя-
заны были за пределами гостинич-
ных номеров носить защитные ма-
ски и соблюдать некоторые другие 
меры предосторожности. Находив-
шиеся внутри «пузырей», стоимость 
создания которых источники оцени-
вали в сумму от $75 млн до $90 млн, 
хоккеисты в итоге не сдали ни едино-
го положительного теста.

Гэри Беттмен, охарактеризовав ве-
роятную структуру нового чемпиона-
та как «географически централизован-
ную» и «ориентированную» на матчи 
внутри четырех дивизионов, посколь-
ку «перелеты из Флориды в Калифор-
нию не имеют никакого смысла», дал 
понять, что ноу-хау будет, скорее все-
го, применено снова. Впрочем, речь 
идет о «модифицированной» в сто-
рону смягчения практике использо-
вания хабов в том случае, если обста-
новка не позволит чередовать, как 
обычно, домашние матчи с гостевы-
ми. Господин Беттмен, рассказывая 
о ней, нарисовал такой сценарий: 
«10–12 дней» игр в хабе, после кото-
рых команда возвращается домой для 
отдыха продолжительностью прибли-
зительно неделю. Во время него устра-
ивается тестирование игроков.

При этом, как уточнил Гэри Бет-
тмен, рассматривается и «гибрид-
ный» вариант. При его реализации 
часть клубов будет находиться в ха-
бах, а часть играть так, будто бы ни-
какой пандемии нет, переезжая из 
города в город.

Алексей Доспехов

НХЛ

Пора по хабам
Хоккейная лига представила контуры будущего сезона

Глава НХЛ Гэри Беттмен охарактеризовал вероятную структуру 
нового чемпионата как «географически централизованную» 
и «ориентированную» на матчи внутри четырех дивизионов    
ФОТО USA TODAY SPORTS / REUTERS

Свои неосторожные высказывания Грег Кларк объяснил тем, что долго жил за пределами 
Великобритании и в других странах слово «цветной» не несет негативного оттенка   ФОТО AFP
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«Локомотив-Кубань» в ключевом 
матче группы C первого группо-
вого раунда Кубка Европы при-
нимал «Виртус». Встреча перво-
го круга осталась за итальянской 
командой. Так что железнодо-
рожникам, чтобы иметь реаль-
ные шансы на первенство в груп-
пе, нужно было непременно 
побеждать. Задачу краснодар-
цам выполнить не удалось: они 
уступили со счетом 83:89.

ервый групповой этап Кубка 
Европы, второго по значимости ев-
рокубкового баскетбольного турни-
ра, на кону в котором помимо собст-
венно титула стоят еще и две путевки 
в Евролигу (они причитаются фина-
листам play-off), вошел в фазу ключе-
вых матчей. В группе C игра, пожа-
луй, решающая в борьбе за первое 
место (оно дает возможность сыграть 
с более удобными соперниками на 
второй стадии), прошла в Краснода-
ре, где «Локомотив-Кубань» прини-
мал «Виртус» из Болоньи. Итальян-
ская команда, ведомая Милошем 
Теодосичем — тем самым, который 
на протяжении шести лет был ключе-
вой фигурой московского ЦСКА, в ны-
нешнем турнире поражений еще не 
знала. А вот «Локомотив-Кубань» в од-
ном матче все-таки уступил. И именно 
«Виртусу» с разницей в шесть очков. 
То есть, чтобы сохранить реальные 
шансы на первое место в группе, по-
допечным Евгения Пашутина нужно 
было не просто побеждать, а делать 
это, перекрывая дефицит в те самые 
шесть очков. И шансы на то, что тре-
буемого результата удастся добиться, 
несмотря на всю мощь гостей, кото-
рые по составу будут даже посильнее, 
чем некоторые команды Евролиги, 
у краснодарцев были. Не просто ведь 
так «Локомотив-Кубань» выдал серию 
из семи побед подряд (с учетом мат-
чей в Кубке Европы и Единой лиге 
ВТБ). О качестве хода, набранного 
краснодарцами, можно было судить 

и по статистике Кубка Европы — по 
индексу эффективности именно они 
были лучшими.

Матч, впрочем, все равно начался 
под диктовку «Виртуса». Гости были 
не то чтобы сильнее, скорее, они ра-
чительнее подходили к реализации 
моментов. Конечно, огромное значе-
ние тут имел опыт Теодосича, на сче-
ту которого была практически треть 
всех точных попаданий гостей. Как 
следствие, краснодарцам прихо-
дилось исполнять не самую прият-
ную роль догоняющих. Получалось 
неплохо. Далеко «Виртус» «Локомо-
тив-Кубань», который тащили Кевин 
Херви и Джордан Кроуфорд, не отпу-
скал. Но были опасения, что эта игра 
в догонялки просто вымотает красно-
дарцев. Они, казалось, оправдались 
уже в начале третьей четверти, ког-
да гости рывком ушли на дистанцию 
в десять очков. Но именно в этот мо-
мент хозяева включили паровозную 
тягу. «Локомотив» выдал блестящий 
отрезок, по ходу которого радовали 
даже не только точные попадания, но 
и прекрасная работа в защите Алана 
Уильямса. В итоге хозяева устроили 
рывок 18:0 и уже сами примерили на 
себя роль лидера. Оставалось не рас-
терять настрой в финальной четвер-
ти. К сожалению, на нее у краснодар-
цев патронов не хватило, и «Виртус» 
победил со счетом 89:83.

Еще один российский участник 
Кубка Европы — УНИКС — свой матч 
седьмого тура против турецкого «Бах-
чишехира» проводил во вторник. Ка-
занцы в противостоянии с аутсайде-
ром группы A победили со счетом 
70:67. Это позволило УНИКСу сохра-
нить хорошие шансы на второе ме-
сто в группе, в которой лидирует ис-
панский «Ховентут», еще не знавший 
поражений. Впрочем, ситуация оста-
ется смазанной, поскольку у идущего 
третьим «Бурка» из-за вспышки коро-
навируса перенесены два матча (один 
из них против УНИКСа). И только по-
сле того, как французская команда их 
проведет, ситуация прояснится.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

«Локомотив-Кубань» 
остался без первого
Краснодарцы практически  
лишились шансов на победу в группе
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Десять из 18 выигранных боев  
Марк Урванов завершил досрочно.  
Это чрезвычайно высокий процент  
для его весовой категории

П
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